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A Prefeitura de Manaus, por meio do Ins-
tituto Municipal de Mobilidade Urbana 
(IMMU), monta uma estrutura opera-
cional de trânsito e transporte especial-
mente para o Desfile Militar de 7 de se-
tembro que acontece nesta quinta-feira 
(7), no Centro de Convenções (Sambó-
dromo), zona Oeste da cidade. O objetivo 
é garantir a segurança e a mobilidade dos 
pedestres e dos motoristas que estarão 
operando os veículos das corporações.

Mudança no 
trânsito para 
desfile cívico 
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Criticado por não 
indicar mulheres 
ou negros para 
tribunais supe-

riores, o presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva in-
dicou nesta quarta-feira 
(6), os desembargadores 
José Afrânio Vilela, do 
Tribunal de Justiça de 
Minas Gerais, e Teodoro 
Silva Santos, do Tribu-
nal de Justiça do Ceará, 
para duas vagas abertas 
e reservadas à magistra-
tura no Superior Tribunal 
de Justiça (STJ). Vilela 
era defendido pelo pre-
sidente do Senado, Ro-
drigo Pacheco (PSD), e 
Santos contou com o em-
penho de caciques petis-
tas do Ceará. Na semana 
passada, Lula também 
indicou a advogada Da-
niela Teixeira para vaga 
reservada à advocacia  
no STJ.

Santos era o único ma-
gistrado negro na dispu-
ta. Ele já foi corregedor 

do Tribunal de Justiça 
do Ceará. Para entrar na 
lista quádrupla, Santos 
foi defendido na disputa 
pelo ministro Raul Araújo, 
seu conterrâneo, que já 

deu votos favoráveis ao 
ex-presidente Jair Bolso-
naro, mas também teve 
o apoio do ex-ministro 
Cesar Asfor Rocha, outro 
conterrâneo influente, 

e de petistas do estado 
como o ministro da Edu-
cação, Camilo Santana 
(PT), e o governador do 
Ceará, Elmano de Freitas 
(PT).

Com essas três indica-
ções, Lula faz suas pri-
meiras nomeações para 
o STJ, que ainda preci-
sam passar por sabatina 
e aprovação em votação 

Lula também indicou a advogada Daniela Teixeira para vaga reservada à advocacia no STJ

Lula nomeia candidatos de 
Pacheco e de Raul Araújo para STJ

secreta no Senado Fede-
ral. Lula terá ainda duas 
vagas para nomear ao 
STJ neste ano. A indica-
ção de Vilela contou com 
apelos do presidente do 
Senado, Rodrigo Pache-
co (PSD-MG), que não 
tinha conseguido empla-
car na vaga da advocacia 
o advogado Luís Cláudio 
Chaves, seu assessor e 
antigo aliado. Vilela é 
ainda próximo ao ex-mi-
nistro Anderson Adauto, 
que chefiou a pasta dos 
Transportes no primeiro  
governo Lula.

Saíram derrotados na 
reta final os desembar-
gadores Elton Leme, do 
Rio de Janeiro, e Carlos 
Von Adamek, de São Pau-
lo. Leme era apoiado pelo 
ministro Gilmar Mendes, 
do Supremo Tribunal 
Federal (STF), e Adamek 
tinha a preferência do mi-
nistro Dias Toffoli, além 
de contar com o apoio 
de outros ministros com 
quem trabalhou no Con-
selho Nacional de Justiça 
(CNJ). Ministros de tribu-
nais superiores avaliam 
que tanto Leme quanto 
Adamek tinham poucas 
chances de serem nome-
ados porque os dois esta-
dos (RJ e SP) já possuem 
as duas maiores bancadas 
do STJ.

Saíram derrotados 
na reta final os 
desembargadores 
Elton Leme, do Rio 
de Janeiro, e Carlos 
Von Adamek, de São 
Paulo
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Pódio

Técnico da Argentina quer messi na Copa de 2026

CAMISA 10

DIVULGAÇÃO 
  Da redação

Técnico da Argentina, Lionel 
Scaloni espera ver Messi em 
ação na Copa do Mundo de 
2026, que terá Estados Uni-
dos, Canadá e México como 
sedes conjuntas. Em entrevis-
ta coletiva em Ezeiza, onde os 
argentinos se preparam para 
seus primeiros compromissos 
das Eliminatórias para o Mun-
dial, o treinador relutou em 
responder sobre um futuro 
tão distante, mas deixou claro 
o seu desejo.“Como vou falar de algo que 

ainda vai acontecer? Pelo bem 
do futebol, todos queremos 
que ele jogue. Todo mundo 
quer isto, mas não há como 
falar disso agora, temos de 
ser prudentes. Serão bastan-

te complicadas as Eliminató-
rias”, disse Scaloni, que con-
vocou Messi para os duelos 
com Equador, marcado para 
as 21 horas de quinta-feira, e 
Bolívia, na próxima terça.

Hoje, o atacante é jogador do 
Inter Miami, dos Estados Uni-
dos, uma das sedes do Mun-
dial, mas já terá 39 anos em 
2026. No Catar, ano passado, 
foi o grande nome do tricam-
peonato conquistado pela Ar-
gentina, em uma final épica 
contra a França de Mbappé. 
Antes do Mundial, ele deu uma 
entrevista à Star+ dizendo que 
“certamente” a Copa de 2022 
seria a sua última.Ao trocar o Paris Saint-

-Germain pelo time america-
no, Messi afirmou que tinha o 
desejo de viver um ambiente 

de menor pressão, após fazer 
toda carreira profissional na 
Europa, e também de apro-
veitar a família. Desde que 
começou a jogar no EUA, tem 
apresentado um futebol do-
minante, não à toa soma 11 
gols e cinco assistências em 
11 partidas.O astro argentino se apre-

sentou à seleção na terça-
-feira e já treinou sob co-
mando de Lionel Scaloni. 
De acordo com a imprensa 
argentina, o jogador esta-
va bastante relaxado e foi 
visto tomando mate junto 
do ex-volante Javier Mas-
cherano, hoje treinador 
da Argentina sub-20, e de 
Claudio Tapia, presidente 
da Associação de Futebol 
Argentino (AFA).

Lionel Messi anunciou que pretende se aposentar da Seleção Argentina 

A Seleção Brasileira inicia, nesta sexta--feira (8) seu ca-minho em busca 
de uma vaga na Copa do 
Mundo de 2026. Diferente 
de outras Copas, em que 
possuía quatro vagas mais 
repescagem, o Brasil preci-
sa ficar entre os seis para 
se classificar.Ao todo, 10 seleções se 

enfrentam em turno e re-
turno. Os confrontos serão 
divididos em nove rodadas 
como mandante e nove 
como visitante. O Brasil 
estreia com a Bolívia e en-
frenta a seleção novamente 
na última rodada.
Seleções que disputam as 

Eliminatórias da Copa do 
Mundo 2026?•	 Brasil•	 Bolívia•	 Argentina•	 Chile•	 Colômbia•	 Paraguai•	 Uruguai•	 Venezuela•	 Peru•	 Equador

Datas dos jogos do Brasil 
nas Eliminatórias da Copa 
do Mundo de 2026•	 08/09/23	-	Brasil	x	

Bolívia
•	 12/09/23	 -	 Peru	 x	

Brasil
•	 12/10/23	 	-	Brasil	x	

Venezuela•	 17/10/23	 -	 Uruguai	
x Brasil
•	 16/11/23	-	Colômbia	

x Brasil
•	 21/11/23	 -	 Brasil	 x	

Argentina•	 05/09/24	-	Brasil	x	
Equador•	 10/09/24	 -	 Para-

guai x Brasil•	 10/10/24	 -	 Chile	 x	
Brasil
•	 15/10/24	 -	 Brasil	 x	

Peru
•	 14/11/24	-	Venezue-

Em Tempo

Diniz realiza treino para estreia na mais importante competição Sul-Americana 

abrigará o jogo entre a Se-
leção Brasileira e a Bolívia, 
na sexta-feira (8), pelas 
Eliminatórias da Copa do 
Mundo.

Ednaldo agradeceu ao 
governador do Pará, Hel-
der Barbalho, ao presiden-
te da Federação Paraense 
de Futebol, Ricardo Gluck 
Paul, e ao diretor do Está-
dio Mangueirão, Maurício 
Bororó, pelas condições 
encontradas“Eu queria apresentar 

para todos o presidente 
da Federação Paraense, 
Ricardo Paul, e o Mauricio 
Bororó, administrador do 
Estádio Mangueirão, e falar 
do entusiasmo da CBF de 
estar aqui e ver que uma 
obra desta natureza faz tão 
bem para o futebol bra-
sileiro. Obra de melhorias 
que quando o governador 
Helder Barbalho esteve na 
CBF e mostrou o projeto, 
dois anos atrás, ele disse 
que ia reconstruir o estádio 
e que o local poderia abrigar 
qualquer jogo da Seleção 
Brasileira e de qualquer ou-
tra seleção. Estamos ates-
tando isso hoje aqui. Não 
só a beleza do estádio, mas 
toda a infraestrutura que 
o estádio oferece dentro 
de tudo aquilo exigido nos 
protocolos da Conmebol e 
da Fifa”, disse o presidente 
da CBF.

Ednaldo, diante das me-
lhorias que ele mesmo 
constatou no Mangueirão, 
saudou o governador Hel-
der Barbalho e todo o seu 
secretariado, mencionan-
do também Ricardo Paul 
e Maurício Bororó, e pro-
meteu voltar ao Pará com 
a Seleção Brasileira.“É uma beleza (o Man-

gueirão) e temos que pre-
servar e muito essa praça 
esportiva. Posso adiantar 
que mais jogos desse porte 
da Seleção Brasileira vão 
ser realizados aqui com 
certeza”, completou Ed-
naldo.

Brasil estreia na compeitção que garante vaga na Copa do Mundo de 2026 contra a Bolívia 

Seleção segue preparação 
para estreia das Eliminatórias 

la x Brasil•	 19/11/24	-	Brasil	x	
Uruguai•	 20/03/25	-	Brasil	
x	Colômbia•	 25/03/25	 -	 Ar-

gentina x Brasil•	 04/06/25	 -	
Equador x Brasil•	 09/06/25	-	Brasil	

x Paraguai•	 09/09/25	-	Brasil	
x Chile
•	 14/09/25	-	Brasil	

x Bolívia

Neymar se lesiona O atacante Neymar 
saiu machucado do trei-
no da seleção brasileira 

na manhã desta quarta-
-feira (1º) e virou dúvida 
para o técnico Tite para o 
amistoso de amanhã (2) 
contra a Coreia do Sul, às 
8h (horário de Brasília), na 
capital Seul. De acordo 
com Rodrigo Lasmar, mé-
dico da seleção, o camisa 
10 sofreu um trauma no 
pé direito, após levar um 
pisão durante disputa de 
bola. O pé machucado é o 
mesmo que o jogador já 
lesionara em há três anos.  

“A primeira lesão que 
ele teve foi uma fratura 
no quinto metatarso, vo-
cês lembram era o quinto 
dedo do pé, dessa vez ele 

teve uma lesão mais no 
meio do pé, mais ou me-
nos em cima do terceiro 
metatarso, e inchou bas-
tante”, explicou Lasmar 
durante coletiva.De acordo com o médi-

co, o jogador já iniciou o 
tratamento,  seguirá em 
observação nas próximas 
horas, e depois passará 
amanhã (2) por uma rea-
valiação. Neymar chegou 
a postar uma foto do pé 
machucado no Insta-
gram.

O confronto contra a 
Coreia do Sul nesta quin-
ta (2) ocorrerá no Seoul 
World Cup Stadium, na  

capital sul-coreana.  O 
segundo amistoso da 
seleção neste mês (Data 
Fifa)  será contra o Japão, 
na próxima segunda-fei-
ra	 (6),	às	7h20,	no	Está-
dio Nacional de Tóquio.  
A abertura da Copa do 
Mundo está programada 
para o dia 21 de novembro.Campo perfeitoO presidente da Con-

federação Brasileira de 
Futebol (CBF), Ednaldo 
Rodrigues, elogiou a es-
trutura do Estádio Man-
gueirão, recém-refor-
mado pelo Governo do 
Estado do Pará, e que 
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D urante a primeira 
noite do maior festi-val de artes integra-das da região Norte, o 

“#SouManaus Passo a Paço 
2023”, realizado pela Pre-
feitura de Manaus, por meio 
da Fundação Municipal de 
Cultura, Turismo e Eventos 
(Manauscult), o prefeito de 
Manaus, David Almeida, des-
tacou os espaços criativos e 
a diversidade de programa-
ções presentes na 8ª edição 
do evento.“Nós temos todas as artes 

integradas aqui neste even-
to. Nós temos aqui os games, 
quem for para o teatro da 
instalação, temos o stand-
-up comedy, temos aqui a 
exposição de artistas plásti-
cas, a pintura, arte urbana, a 
gastronomia, temos a cultura 
e temos o maior festival de 
artes integradas, eu acho que 
no Brasil é o nosso”, disse 
Almeida. Um dos primeiros espaços 

visitados pelo chefe do Exe-
cutivo municipal foi o evento 
“Sou Gamer Innovation”, que 
acontece no Casarão da Ino-
vação Cassina até o dia 7 de 
setembro. “Nós temos muita 
coisa acontecendo aqui no 
centro da cidade de Manaus”, 
completou. São mais de 200 compe-

tidores por dia, em horários 
alternados. A expectativa é 
de que mais de 3 mil compe-
tidores participem do evento 
de games e cultura geek du-
rante os três dias do festival. 
A programação “Sou Gamer 

Em Tempo

Prefeito David Almeida ressaltou que festival reúne várias artes para atender todos os públicos 

Innovation”, realizada por 
meio da Secretaria Municipal 
do Trabalho, Empreendedo-
rismo e Inovação (Semtepi), 
vai contar com competições 
nas seguintes modalidades: 
Free Fire masculino; Free Fire 
Feminino; Fifa 23; Just Dance 
23; Kapote (dominó virtual 
- beta teste); The King Of 
Fighter 2002; Mortal Kom-
bat; Top Gear; Mario Kart e 
Cosplay.“Temos várias competições 

de games, Free Fire, Mortal 
Kombat, tem jogos inova-
dores, inclusive, que estão 
sendo lançados, especifica-
mente um jogo de dominó, 
com as características ama-

zônicas, além de K-pop. O 
mundo geek também está 
envolvido nesse evento, que 
é de artes integradas, mas 
que também envolve inova-
ção e tecnologia”, garantiu 
o titular da Semtepi, Radyr 
Júnior. 

MonitoramentoAinda nas primeiras horas 
do evento, o chefe do Exe-
cutivo municipal participou 
da primeira reunião realizada 
pelo Centro de Cooperação 
da Cidade (CCC), com todos os 
órgãos envolvidos no “#Sou-
Manaus Passo a Paço 2023”.

Em toda área do evento, o 
CCC atua no formato de vide-

omonitoramento em tempo 
real, com aproximadamente 
55 câmeras de última gera-
ção, fixas e móveis, do mo-
delo PTZ (Pan, Tilt, e Zoom) e 
Multisensor, para capturar em 
360°, toda a movimentação 
de pessoas e veículos, que 
circularam por todo o festival 
multicultural. O novo sistema 
de videomonitoramento é no-
vidade e está modernizando 
os procedimentos de fiscali-
zação em todas as zonas da 
capital amazonense.“Eu agradeço todos os es-

forços que estão sendo reali-
zados para este festival, todas 
as equipes envolvidas. Tenho 
certeza que teremos um gran-

de festival hoje e ao longo dos 
dias”, garantiu Almeida. Espaço de ModaO prefeito visitou também o 

espaço que faz parte do Pro-
grama Municipal de Formação 
Artístico e Cultural (Promfac), 
que busca oferecer capacita-
ção e qualificação profissional 
aos artistas, agentes e produ-
tores culturais residentes em 
Manaus, e que montou um 
espaço completo para receber 
o desfile “Vestindo o Amanhã - 
Moda Ética no #SouManaus”.

No local, a técnica da 
Manauscult e diretora do 
Promfac, Karoliny Braga, ex-
plica que a exposição realizada 

no espaço tem o intuído de 
levar o impacto à população 
quanto ao consumo conscien-
te e à preservação de seu 
habitat.

“Queremos que isso tenha 
um impacto sob o consumi-
dor consciente, o conectando 
com a preservação do seu 
próprio habitat, do mundo 
ao seu redor. Estamos mos-
trando ferramentas para 
um maior rendimento, de 
maneira consciente, e fazer 
com que cada um levante 
novos caminhos para o uso 
de matéria-prima com res-
ponsabilidade, pensando em 
como vestir o nosso amanhã”, 
finalizou.

Encontro Cervejeiro tem 
show de Wanderley Andrade 
Entre os dias 14 e 17 de 

setembro, das 14h às 21h, o 
Millennium Shopping reali-
za o Mill Beer, um encontro 
cervejeiro regado a música 
e, é claro, muita cerveja. O 
evento contará com shows 
de músicos regionais, entre 
eles, o paraense Wanderley 
Andrade, e a participação 
das cervejas Porto de Lenha, 
Mahy Amazônia, Barão Bre-
jas e Burgers, e Cervejaria 
Bordoni.“Estamos ansiosos em pro-

mover um evento especial 
para os apreciadores de cer-
veja que vão poder conhecer 
diversos rótulos arte sa nais e 

ainda curtir uma boa música e 
gastronomia”, destacou a co-
ordenadora de marketing do 
Millennium, Elizandra Xavier.

Além disso, durante os qua-
tro dias de evento, quem vi-
sitar a praça de alimentação 
contará com opções espe-
ciais para combinar com a 
cervejinha. Langrill, Risoto 
Mix, Girafas e 10 pastéis estão 
entre os restaurantes com 
cardápio de petiscos.
Wanderley Andrade”No dia 16, às 19h, Wander-

ley Andrade vai se apresentar 
na praça de alimentação do 
mall. O cantor paraense, co-

nhecido como “Traficante do 
Amor, promete fazer o públi-
co cantar e dançar com seu 
repertório brega pop.“No dia 
16, às 19h, Wanderley Andrade 
vai se apresentar na praça de 
alimentação do mall. O cantor 
paraense, conhecido como 
“Traficante do Amor, prome-
te fazer o público cantar e 
dançar com seu repertório 
brega pop.“No dia do show estaremos 

realizando uma arrecadação 
de alimentos não perecíveis 
para a comunidade carente 
de Gi Sateré Mawe”, informou 
a coordenadora de marketing 
do Millennium.

ShoW

Evento acontece no Millennium Shopping das 14h às 21h 
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País/MundoRecursos do Fundo Amazônia serão 
destinados à preservação do bioma

Ações integram política de desenvolvimento sustentável do governo

IBAMA/DIVULGAÇÃOD urante a celebração do 
Dia da Amazônia, nessa 
última terça-feira (5), o 
presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva anunciou a des-
tinação de R$ 600 milhões de 
recursos do Fundo Amazônia 
para municípios que sejam 
considerados prioritários nas 
ações de prevenção, monito-
ramento e controle para re-
dução do desmatamento e da 
degradação florestal.Na quarta (6), um decreto 

presidencial, publicado no Di-
ário Oficial da União, definiu 
os critérios de investimento 
nas ações de preservação do 
bioma. As ações se somam à 
política de desenvolvimento 
sustentável que o governo fe-
deral vem construindo desde 
o início do ano, com medidas 
que reduziram em 66% os 
alertas de desmatamento na 
Amazônia. A ministra do Meio 
Ambiente e Mudança do Clima, 
Marina Silva, tem sido enfática 
quando trata da importância 
da região para a atual política 
de governo.  Na véspera do 7 de setem-

bro, que celebra a Indepen-
dência do país, ela declarou 
em suas redes sociais que “a 
real independência do Bra-

Em Tempo

Vista aérea de área na Amazôniaficiar dos incentivos previstos 
na legislação ambiental fe-
deral quando forem inscritas 
no Cadastro Ambiental Rural 
(CAR) e possuam vegetação 
nativa conservada, sem regis-
tro de desmatamento a partir 
de julho de 2008. Já os municípios que cons-

tem em outra lista, que reunirá 
as regiões de desmatamen-
to monitorado e controlado, 
poderão se beneficiar de in-
centivos econômicos e fiscais 
para projetos e programas de 
produção florestal, agroextra-
tivista e agropecuária susten-
tável. 

Para isso, o município deverá 
manter taxa de desmatamen-
to e degradação florestal anu-
al abaixo de um limite, que será 
estabelecido em nova regula-
mentação, assim como o per-
centual mínimo de Cadastro 
Ambiental Rural necessário 
para constar na lista positiva.

 
Alertas de desmatamento 

na Amazônia caem 66% em 
agosto

Os alertas de desmata-
mento na Amazônia Legal 
caíram 66,11% em agosto, 
comparados ao mesmo perí-
odo do ano passado, segundo 

dados do Instituto Nacional 
de Pesquisas Espaciais (Inpe) 
divulgados pelo Ministério do 
Meio Ambiente e Mudança 
do Clima (MMA) nesta última 
terça-feira (5), data em que 
se celebra o Dia da Amazô-
nia. O resultado foi celebra-
do pela ministra Marina Silva 
durante evento no Palácio 
do Planalto para anunciar 
novas medidas de proteção 
do bioma.A Amazônia Legal engloba 

os estados do Acre, Amapá, 
Amazonas, Mato Grosso, Pará, 
Rondônia, Roraima, Tocantins 
e parte do Maranhão, abran-

sil depende do destino que 
daremos para a Amazônia. E 
como o Brasil detém 60% do 
bioma amazônico, então po-
demos dizer que o futuro da 
humanidade e as condições 
de vida no mundo também 
dependem do Brasil. ” O decreto presidencial atri-

bui ao Ministério do Meio Am-
biente e Mudança do Clima a 
responsabilidade de - a cada 
ano - editar uma lista que 
apontará os municípios prio-
ritários para ações de preser-
vação, conforme o histórico 
dos dados divulgados pelo Ins-
tituto Nacional de Pesquisas 
Espaciais (Inpe).Serão consideradas infor-

mações como área de floresta 
desmatada nos últimos três 
anos; crescimento do desma-
tamento em pelo menos três 
dos últimos cinco anos; e aler-
tas de degradação florestal. Os 
locais que constarem na lista 
poderão aderir ao Programa 
União com Municípios pela 
Redução de Desmatamento e 
Incêndios Florestais e acessar 
recursos para a recuperação 
da vegetação nativa.
Regularização ambiental
Além disso, serão priorizadas 

ações de regularização am-
biental e fundiária e processos 
referentes a desembargos do 
Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos Na-
turais Renováveis (Ibama) ou 
do Instituto Chico Mendes de 
Conservação da Biodiversida-
de (ICMBio).  Iniciativas priva-
das também poderão se bene-

Míssil russo deixa ao menos 
16 mortos na UcrâniaUm míssil russo atingiu um mer-

cado na cidade de Kostiantynivka, 
em Donetsk, matando ao menos 16 
pessoas – incluindo uma criança – 
de acordo com o primeiro-ministro 
ucraniano, Denys Shmyhal. O ata-
que é um dos mais mortíferos em 
meses.

O ombudsman ucraniano, Dmytro 
Lubinets, disse no Telegram nesta 
última quarta-feira (6) que o núme-
ro conhecido de feridos subiu para 
28. Shmyhal disse anteriormente 
que “pelo menos 20” teriam ficado 
feridos no ataque.“Todos os serviços estão funcio-

nando. O incêndio foi localizado. 
Estamos ajudando as vítimas”, des-
tacou Shmyal.“As tropas russas são terroristas 

que não serão perdoados e não 
serão deixados em paz. Haverá uma 

retribuição justa para tudo”, com-
pletou.

Um míssil russo S-300 parece ter 
atingido o centro da cidade, segun-
do relatos do local. Vídeos mostram 
um incêndio violento e uma es-
pessa fumaça preta subindo, com 
pelo menos uma vítima visível no 
solo. Segundo relatos não oficiais, 
o mercado está localizado próximo 
a um shopping center.Kostiantynivka fica perto das 

linhas de frente em torno de 
Bakhmut e está frequentemente 
repleta de militares. O presiden-
te ucraniano, Volodymyr Zelensky, 
descreveu o ataque como “to-
tal desumanidade”, dizendo que 
o número de mortos e feridos 
pode aumentar. “Este mal russo 
deve ser derrotado o mais rápido 
possível”, acrescentou.

GUERRA

Bombeiros trabalham para extinguir fogo após míssil em Donetsk

PRF faz Operação Independência de 7 a 10 de setembro

Acidentes por reação tardia do 
condutor crescem 28% em 2022
Os acidentes de trânsito que tive-

ram como causa principal a ausên-

cia de reação ou reação tardia ou 

ineficiente do condutor aumentaram 

quase 28% de 2021 para 2022. De 

acordo com a Polícia Rodoviária Fede-

ral (PRF), foram 15.955 ocorrências no 

ano passado, contra 12.481 no anterior. 

Como consequência, a PRF identificou 

crescimento no número de mortes e 

feridos, no mesmo período. “Portanto, 

fica o alerta aos motoristas para que 

mantenham a concentração durante 

todo o trajeto”, ressaltou a corporação.
O número de mortes relacionadas 

ao fator de reação do condutor pas-

sou de 881 em 2021 para 1.077 em 

2022, alta de mais de 22%. Na mesma 

base comparação, o registro de feridos 

cresceu mais de 28%, de 13.584 para 

17.447. No primeiro semestre deste 

ano, a PRF registrou 9.057 acidentes 

em rodovias federais relacionados es-

pecificamente à questão da reação. 

Essas ocorrências resultaram em 567 

mortes e 10.142 feridos.operação Independência
Entre os dias 7 e 10 de setembro, 

a PRF terá reforço no policiamento 

ostensivo e preventivo em locais e 

horários com maior incidência de aci-

dentes graves e de criminalidade nas 

rodovias federais. As ações fazem par-

te da Operação Independência 2023 

e visam garantir a segurança e fluidez 

dos usuários.

ANTÔNIO CRUZ 

FISCALIZAÇÃo

TELEGRAM/REUTERS

O foco das ações educativas é 
alertar os motoristas sobre a im-
portância de manter a atenção ao 
trânsito durante toda a viagem. A 
operação faz parte do calendário 
nacional da PRF e acontecerá, si-
multaneamente, em todo o país. 
Combate à embriaguez ao volan-
te, fiscalização de ultrapassagens 
indevidas e controle de excesso 
de velocidade também são algu-
mas das atividades priorizadas 
durante a ação.Para reduzir o risco de aciden-

tes, a orientação é que, antes de 
pegar a estrada, os motoristas 
façam a revisão preventiva no 
veículo, o que inclui a checagem 
da calibragem dos pneus, do sis-
tema de iluminação, dos equipa-

mentos obrigatórios, do nível do 
óleo e da água, entre outros. O 
uso do cinto de segurança e da 
cadeirinha para bebês e crianças 
também é imprescindível.

A cada três ou quatro horas de 
percurso também é recomen-
dado uma pausa para descanso 
ou para revezar o condutor do 
veículo. O cumprimento das leis 
de trânsito é essencial, incluindo 
limites de velocidade, sinaliza-
ções e regras de ultrapassagem. 
A PRF alerta ainda que a bebida 
alcoólica reduz a capacidade psi-
comotora e afeta diretamente a 
segurança na direção. Em caso 
de emergência nas rodovias fe-
derais, os usuários podem ligar 
para o 191.

gendo cerca de59% do terri-
tório brasileiro. A ministra do 
Meio Ambiente também citou 
a redução de 42% do desma-
tamento na Mata Atlântica, 
de janeiro a maio, e 79,7% no 
mês de junho, segundo dados 
da Fundação SOS Mata Atlân-
tica. No Cerrado, segundo a 
ministra, os números recen-
tes mostram uma reversão da 
tendência de desmatamento 
verificada nos últimos meses.Dia da AmazôniaEm evento para comemo-

rar o Dia da Amazônia, com a 
presença do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, o gover-
no federal anunciou uma sé-
rie de medidas, incluindo a 
homologação de duas terras 
indígenas e destinação de ter-
ras públicas para novas áreas 
de unidades de conservação. 
Na mesma linha, Marina Sil-
va lembrou que, por ter mais 
de 60% da Amazônia dentro 
do seu território, o futuro da 
humanidade e as condições 
de vida do mundo dependem 
do Brasil. Combate ao desmatamento
Na cerimônia, Lula destacou 

a destinação, a partir de 2025, 
de R$ 600 milhões do Fundo 
Amazônia para municípios da 
região que, pelos indicadores 
recentes, são considerados 
prioritários no combate ao 
desmatamento e aos incên-
dios florestais. O presidente 
pediu diálogo principalmente 
com prefeitos, para envolvê-
-los no projeto de preservação 
ambiental da floresta.

Manaus, quinta-feira 7 de setembro de 2023

Clara Gentil

diaadia@emtempo.com.br |
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Dia a diaAmazonas Em Tempo 
comemora 36 anos de fundação

SAÚDE

Unidade de resgate dos bombeiros atende mais de 580 ocorrências 

Redação
Em três meses de atua-

ção, as novas unidades de 
resgate, do tipo ambulância, 
do Corpo de Bombeiros Mi-
litar do Amazonas (CBMAM) 
atenderam 581 ocorrências, 
entre ações de prevenção 
e de suporte e condução 
imediata de vítimas para 
unidades hospitalares da 
capital. Os veículos com 
equipamentos modernos 
foram repassados, no dia 
31 de maio deste ano, pelo 
governador Wilson Lima 
durante um pacote de en-
tregas para a área de Se-
gurança Pública.De acordo com o Centro 

de Operações Bombeiro 
Militar (Cobom), os dados 
correspondem ao período 
entre os meses de junho 
e agosto. Do total de 581 
ocorrências, 196 foram re-
gistradas em junho, 189 em 
julho e 196 acionamentos 

em agosto. Entre os aten-
dimentos realizados pelas 
equipes estão ações de pre-
venção e atendimento pré-
-hospitalar em ocorrências 
de acidentes de trânsito e 
domiciliar.“Os bombeiros do nosso 

Graph, que é o Grupamen-
to de Atendimento Pré-
-hospitalar, são altamente 
preparados. E com a aqui-
sição das ambulâncias en-
tregues pelo governador 
Wilson Lima, no fim de maio, 
conseguimos ampliar a co-
bertura de atendimento de 
vítimas e condução delas 
para unidades hospitala-
res. Hoje temos unidades 
de resgate para atender to-
das as zonas de Manaus”, 
disse o comandante-geral 
do CBMAM, coronel Orleilso 
Muniz.

EspecialidadesO Atendimento Pré-Hos-
pitalar é uma das áreas 

que compõem o trabalho 
realizado pelo Corpo de 
Bombeiros. Além destes, a 
corporação possui militares 
para ocorrências de salva-
mento em altura, combate 
a incêndios, desencarcera-
mento veicular, especialis-
tas de aeródromo, corte de 
árvores, busca e resgate em 
ambiente de selva, dentre 
outras especialidades.operacionalO repasse das novas uni-

dades de resgate aconte-
ceu no dia 31 de maio, quan-
do o governador Wilson 
Lima entregou veículos e 
equipamentos para as for-
ças de segurança pública, 
incluindo cinco unidades 
de resgate tipo ambulância, 
duas Auto Bombas Tanques 
(ABTs), uma lancha total-
mente revitalizada e duas 
picapes com conjunto de 
combate a incêndio, entre 
outros equipamentos.

DIVULGAÇÃO

Novos carros têm ampliado cobertura de atendimentos de ocorrências com vítimas

Em Tempo

H á 36 anos marcando o jornalismo amazo-nense, o jornal Ama-zonas EM TEMPO co-
memora, nesta quarta-feira 
(6), mais um ano de exis-
tência levando informação de 
qualidade aos seus leitores 
mundo afora. Fundado por 
Hermengarda Junqueira no 
dia 6 de setembro de 1987, o 
periódico esteve presente em 
diversos momentos da his-
tória, cobrindo notícias com 
jornalismo isento e imparcial 
que continua seguindo seus 
valores.

“São 36 anos levando infor-
mações de qualidade e cre-
dibilidade para a população 
do Estado”, afirma o diretor 
de redação, jornalista André 
Moreira.O jornal EM TEMPO teve 

sua história transformada 
pelo empresário Otávio Ra-
man Neves que atuava nos 
ramos da construção civil, 
tecnologia e comunicação. 
Otávio dirigia o jornal Ama-
zonas Em Tempo e o portal 
de mesmo nome, que até 
hoje segue o seu legado. 
O diretor ressaltou ainda que 
a equipe de profissionais é 
fundamental para levar jor-
nalismo sério e imparcial, dos 
fatos, aos seus leitores. “Te-
mos uma equipe respeitada 

Modelo pioneiro de jornal impresso foi um dos primeiros a ter páginas coloridas vendidas diariamente

de profissionais que privam 
pela ética e compromisso com 
a verdade dos fatos, rela-
tados em cada reportagem 
publicada do nosso jornal. 
Por conta disso, consegui-
mos nos manter no mercado 
jornalístico por mais de três 

décadas”, finalizou o diretor. 
O modelo pioneiro de jornal 
impresso foi um dos primei-
ros a terem páginas coloridas 
vendidas diariamente.A longevidade de 36 anos 

é fruto de muito esforço, se-
gundo a diretora comercial do 

EM TEMPO, Renilda Moita, 
deve-se a segurança e qua-
lidade do trabalho produzido 
pela equipe de profissionais 
qualificados.“Essa longevidade de anos 

é fruto de muito esforço, 
muita vontade de dar certo, 

muito foco, muita resiliência 
e muita determinação. Ne-
nhuma empresa consegue 
se manter por tanto tem-
po, sendo efetivo e o Jornal 
Amazonas EM TEMPO é um 
jornal que sempre fez, faz e 
tem muito ainda por fazer, 

Jornal Amazonas Em Tempo comemora seus 36 anos mantendo a qualidade no jornalismo amazonense

realizar, concretizar, vencer, 
honrar e orgulhar todos os 
profissionais que passaram/
estiveram e que estão conos-
co contribuindo com o seu 
melhor e que diariamente 
constroem essa leitura de 
fácil entendimento, com 
veracidade e seriedade. O 
Jornal é gigante e de uma 
credibilidade imensa! Mui-
tos obstáculos difíceis, mas, 
continua firme e forte! Me 
orgulho em fazer parte desta 
empresa”, apontou Renilda 
Moita, diretora comercial do 
Em Tempo.
Premiações O jornal já foi vencedor 

de prêmios como o Prêmio 
ExxonMobil de Jornalismo 
(Esso), um dos mais impor-
tantes conferidos a profis-
sionais de imprensa no Brasil, 
[pela categoria ‘Esso Regional 
Norte’, com a obra ‘Expedi-
ção Quilombo’ e o Prêmio 
Vladimir Herzog, premiação 
jornalística concedida anual-
mente a profissionais e ve-
ículos de comunicação que 
se destacaram na defesa da 
democracia, da cidadania e 
dos direitos humanos e so-
ciais, pela categoria ‘Menção 
Honrosa por Fotografia’ com a 
obra ‘Piaçabeiros e Piabeiros, 
às margens do Rio Negro, das 
leis trabalhistas e dos direitos 
humanos’.

Manaus, quinta-feira 7 de setembro de 2023
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EconomiaPrejuízo de 24% no PIB per capita 
causado pelo crime organizado

oPoRTUNIDADE Ambev abre inscrições para trainee e estágio
DIVULGAÇÃO

Funcionários da Ambev

Está aberta mais uma tem-
porada de inscrições para o 
tão aguardado Programa de 
Trainee 2024 da Ambev. Nesta 
edição, os interessados pode-
rão escolher o trainee que mais 
se identificam: Generalista ou 
Supply Chain. Ao escolher pelo 
trainee generalista, o partici-
pante terá contato direto com 
diversas áreas, que buscam 
entender as necessidades 
dos clientes e consumido-
res e desenvolvem soluções 
inovadoras, como financeiro, 
marketing, vendas, tecnolo-
gia, bees, Zé Delivery, Gente 
& Gestão, jurídico e relações 
corporativas.Quem optar por Supply 

Chain poderá atuar no proces-
so de fabricação dos líquidos, 
na logística de distribuição dos 
produtos, na negociação de 
insumos e até na produção do 
malte. O candidato terá con-
tato direto com as cerveja-
rias, refrigeranteras, maltarias, 
verticalizadas, centro de exce-

lência, centros de distribuição, 
centro de engenharia, centro 
de inovação e tecnologia cer-
vejeira e o escritório de su-
primentos e sustentabilidade.

Além do Trainee, também 
estão abertas as inscrições 
para os programas de Está-
gio e Representa – voltado 
exclusivamente para pesso-
as autodeclaradas negras. Os 
candidatos também poderão 
escolher qual mundo Ambev 
mais se identificam: Business 
ou Supply.A Ambev passou por uma 

transformação no seu negó-
cio e, hoje, mais do que uma 
empresa de bebidas, tem a 
visão de se tornar uma plata-
forma, unindo consumidores, 
clientes, fornecedores e todo 
o ecossistema para gerar cres-
cimento compartilhado, com 
mais razões para brindar. Nes-
sa jornada, os programas da 
companhia estão ainda mais 
alinhados à evolução cul-
tural dos últimos anos e às 

estratégias de negócio, além 
de estarem focados no de-
senvolvimento e preparação 
dos participantes para que 
eles possam assumir grandes 
desafios. “Em cada edição dos nossos 

programas buscamos talen-
tos que tragam novas compe-
tências para a companhia, que 
sejam curiosos, tenham um 
perfil colaborativo e inovador. 
Que sejam capazes de desen-
volver uma nova estratégia, 
mas também de executá-la, 
transformando o nosso negó-
cio. Além disso, os candidatos 
precisam se identificar com a 
nossa cultura e ter vontade 
de construir um futuro com 
mais razões para brindar”, afir-
ma Illana Kern, Diretora de 
Atração e Desenvolvimento de 
Gente da Ambev.Para tornar os programas 

ainda mais inclusivos, a Ambev 
não limita a escolha dos candi-
datos por faculdade ou curso. 
Para o programa de Trainee o 

REPRODUÇÃO/Jornal da USP 

Investigação registra redução de 24,9% no PIB per capita de Manaus causada pela atuação da FDN entre 1999 e 2020
Em Tempo

S egundo o Anuário Brasi-
leiro de Segurança Públi-
ca, o Brasil teve 47,5 mil 
mortes violentas inten-

cionais (MVIs) registradas em 
2021, sendo o oitavo país mais 
letal do mundo naquele ano. 
As altas taxas de violência se 
concentram principalmente nas 
regiões Norte e Nordeste, que 
sofrem com a forte atividade de 
facções criminosas e a atuação 
do tráfico de drogas. O impacto 
dessa brutalidade, contudo, não 
fica restrito apenas à segurança 
da população e pode ser sentido 
em diferentes esferas sociais, 
como a economia.Pesquisadores da Faculdade 

de Economia, Administração, 
Contabilidade e Atuária (FEA) 
da Universidade de São Pau-
lo (USP) analisaram esse tipo 
de consequência estudando o 
efeito das ações da organiza-
ção criminosa Família do Norte 
(FDN) no Produto Interno Bru-
to (PIB) per capita de Manaus. 
A investigação registrou uma 
redução cumulativa de 24,9% 
no PIB per capita causada pela 
atuação da FDN entre os anos 
de 1999 e 2020 – implicando em 
uma perda média anual de 2%.

O PIB é calculado a partir da 
soma de todos os produtos e 
serviços produzidos em uma 
região específica ao longo de 
um determinado período. Por 
sua vez, o PIB per capita é de-
terminado pela divisão do PIB 
pelo total de habitantes de uma 

localidade.Para alcançar esse resulta-
do, foi utilizado o método de 
controle sintético, que consiste 
em simular uma Manaus fictícia, 
sem a facção criminosa, a partir 
de dados de municípios que se 
assemelham economicamente 
à capital. Chamada de cidade 
contrafactual, é a partir dela 
que se torna possível realizar a 
comparação com os índices de 
Manaus e quantificar o impacto 
da FDN.

“Observamos que o PIB per 
capita da cidade contrafactu-
al e de Manaus andam juntos 
até 2007. Porém, a partir dessa 
data se abre uma diferença que 
escancara as consequências ne-
gativas da facção – criada justa-
mente em 2007”, explica Pedro 
Drugowick, economista da FEA 
ao Jornal da USP.Dentre os motivos por trás da 

redução no índice, o pesquisador 
destaca a insegurança política e 
social trazida pelo grupo, além 
do redirecionamento de recur-
sos públicos para combate ao 
crime organizado.“Onde tem criminalidade, a 

produtividade dos funcionários 
é reduzida, o funcionamento do 
comércio é prejudicado e existe 
uma má alocação de recursos 
com a redução do orçamento de 
outros campos, como a educa-
ção”, coloca Drugowick.Esse cenário também acaba 

afastando possíveis capitais pri-
vados, que buscam segurança e 
estabilidade social para aplica-
rem seu dinheiro.Dessa forma, além de ser res-

ponsável pelos altos índices de 
violência no município, a FDN 
coloca impedimentos para o 
desenvolvimento econômico de 
Manaus. Desde a criação da fac-
ção, a taxa de homicídios por mil 
habitantes na cidade registrou 
um aumento de 76% em me-
nos de uma década, chegando 

a ocupar a 23ª posição na lista 
das cidades mais violentas do 
mundo em 2016.
Família do NorteManaus fica localizada em 

uma região-chave para o tráfi-
co de drogas na América do Sul. 
Antes mesmo da FDN, a capi-
tal era considerada uma porta 
de entrada em meio a rota do 
mercado internacional de en-
torpecentes, que utilizavam o 
Rio Solimões para o transporte 
das drogas. Porém, foi com o 
surgimento da facção, em 2007, 
que o crime na região passou a 
ser mais organizado e, por con-
sequência, intensificado.Após terem contato com 

membros do Primeiro Comando 
da Capital (PCC) e do Comando 
Vermelho (CV), duas das maiores 
organizações criminosas do Bra-
sil, ocorreu uma estruturação da 

própria organização aos moldes 
de suas antecessoras.“A criação da Família do Norte 

se deu de uma maneira exógena: 
se as autoridades não tivessem 
mandado seus fundadores para 
as prisões federais, essa rede or-
ganizacional não teria sido esta-
belecida”, explica o economista.

O grupo passou a dominar o 
tráfico de drogas e o sistema pri-
sional da região Norte. Em 2017, o 
número estimado de membros 
filiados à FDN era de 200 mil em 
todo o País. Já no ano de 2019, 
especialistas passaram a con-
siderar a facção como extinta 
após brigas internas entre suas 
lideranças – que resultaram em 
mortes e chacinas dentro de 
presídios amazonenses.Impactos econômicosConforme o Fórum Brasileiro 

de Segurança Pública, houve 

uma redução no índice de óbitos 
por violência no Brasil em 2022 
– de 48,4 mil em 2021 para 47,5 
mil vítimas no ano passado. Con-
tudo, o País permanece classi-
ficado entre as 35 nações mais 
violentas do mundo, acarretan-
do uma expressiva influência da 
dinâmica do crime organizado 
no dia a dia da população.

Frente a isso, Paula Pereda, 
professora da FEA, destaca a 
falta de informações e pesqui-
sas que investiguem os efeitos 
da criminalidade na economia.

“Por levar uma atividade ile-
gal em conta, existem poucos 
levantamentos de dados sobre 
o assunto. Entender quais são 
os efeitos para a sociedade e 
compreender a maneira como 
o crime organizado afeta as 
decisões dos indivíduos é uma 
pergunta relevante e difícil de 
ser respondida”, afirma.

Agora, a professora busca 
entender os motivos por trás 
do impacto da FDN nos indi-
cadores econômicos e sociais 
de Manaus, para uma melhor 
compreensão da conjuntura 
da cidade.“A ascensão do grupo di-

minui a atividade econômica 
formal da região. O aumento 
da criminalidade, a saída de 
empresas e a redução de ma-
trículas de alunos do Ensino 
Fundamental e Ensino Médio 
podem ser indicativos que 
você tem menos incentivos 
à emergência do grupo em 
Manaus”, comenta.Os resultados da pesquisa 

foram publicados no artigo 
Crime and economic gro-
wth: A case study of Manaus, 
Brazil, disponível na revista 
Review of Development Eco-
nomics.

Insegurança política e social causa redução do PIB per capita

pré-requisito é ter graduação 
concluída entre dezembro de 
2021 a dezembro de 2023. Já 
para os programas de estágio 
é ter formação prevista para 
dezembro de 2024 até dezem-
bro de 2025.Sobre o Representa, voltado 

exclusivamente para pessoas 
autodeclaradas negras, seu ob-
jetivo é promover mais equida-
de racial no mercado de traba-
lho. Mais do que um programa 
de atração, é um programa de 
desenvolvimento, onde todos 
os selecionados têm direito a 
realizar curso de inglês e men-
torias.

Além de suporte jurídico, psi-
cológico e um salário extra ao 
início da jornada na companhia 
para poderem se organizar na 
nova rotina. O Representa tam-
bém faz parte da agenda de in-
clusão produtiva da companhia 
que visa gerar oportunidades de 
capacitação, trabalho e renda.

Durante o processo seletivo, 
os candidatos dos programas 

de estágio passarão, ao todo, 
por quatro etapas: inscrição, 
game, etapa de vídeo, desafio 
Ambever. Já no Programa de 
Trainee serão cinco etapas: 
inscrição, testes online, en-
trevista, desafio Ambever e 
painel final.As inscrições para o Trainee 

e os programas de Estágio e 
Representa já estão abertas 
e podem ser realizadas até o 
dia 25 de setembro. Os inte-
ressados podem se inscrever 
e saber mais sobre os progra-
mas pelo link: https://www.
ambev.com.br/carreiras/
nossos-programas/.



Demarcação de terras
O governo federal publicou os 

decretos que criam dois novos 
territórios indígenas no Norte do 
país no Diário Oficial de ontem (6). 
Os textos oficializam as terras in-
dígenas Rio Gregório, no município 
de Tarauacá (AC), área de ocu-
pação tradicional e permanente 
dos povos katukina e yawanawá, 
e Acapuri de Cima, em Fonte Boa, 
caracterizada como de ocupação 
do povo kokama. Os novos territó-
rios e outras medidas de proteção 
do meio ambiente, como a criação 
de unidades de conservação, fo-
ram anunciados pelo presidente 
Lula durante as celebrações do 
Dia da Amazônia nesta terça (5).

Operação Hipóxia
A Polícia Federal deflagrou, 

ontem (6), a operação Hipóxia, 
em parceria com a Controladoria-
-Geral da União (CGU) e com o 
Ministério Público Federal (MPF). 
O objetivo é apurar suspeita de su-
perfaturamento de um contrato 
para serviços de recarga de oxi-
gênio ao Distrito Sanitário Especial 
Indígena – Yanomami (DSEI-Y).

De acordo com as investigações, 
a suspeita é de que 89,89% do 
valor pago pelos oxigênios à em-
presa vencedora não tenha sido 
entregue ao órgão indigenista. 

Aprovados de 2003
O presidente da Câmara Mu-

nicipal de Manaus (CMM), Caio 
André (Podemos), propôs, ju-
dicialmente, a convocação dos 
aprovados no concurso público 
realizado em 2003. Mas a Casa 
Legislativa depende da decisão 
judicial que vai determinar de que 
forma o chamamento será feito.

A CMM vinha empregando 
esforços para cumprir a decisão 
do STJ. No entanto, passados 20 
anos da realização do certame, 
existem dificuldades para a lo-
calização dos aprovados. A CMM 
recorreu ao juiz do caso, Ronnie 
Frank Torres Stone, para que o 
Ministério Público do Amazonas 
pudesse intervir na notificação 
dos aprovados. 

Nepotismo
Mesmo com alguns escândalos 

de nepotismo, investigado pelo 
Ministério Público do Estado do 
Amazonas (MPAM), o prefeito de 
Itamarati, João Campelo (MDB), 
busca sua reeleição e também seu 
quarto mandato à frente do mu-
nicípio, e mostra uma vantagem 
significativa entre o eleitorado de 
7.423 pessoas da cidade.

João Campelo possui o favori-
tismo de 70,9% das intenções de 
voto, como mostra a pesquisa do 
instituto Perspectiva Mercado e 
Opinião, divulgada mês passado. A 
pesquisa ouviu 200 eleitores por 
telefone e tem margem de erro 
de 6,9% para mais ou para menos.

Tadeu pode deixar o Avante
O vice-governador do Amazo-

nas, Tadeu de Souza, dá sinais 
de que deverá deixar o Avante, 
partido do prefeito David Almei-
da, que o lançou na política. Ele 
faz aproximações o com PSB, 
do vice-presidente da Repúbli-
ca, Geraldo Alckmin. A legenda 
acaba de embarcar no governo 
Wilson Lima, com Serafim Cor-
rêa assumindo a Secretaria de 
Desenvolvimento.

A movimentação dele é uma 
demonstração de que já se pre-
para para eleições futuras. Nesse 
sentido, o cenário mais lógico será 
2026. Nesse ano, ele pode assu-
mir o governo e disputar reeleição 
ao cargo. 

Comissão de Segurança
Os graves acidentes ocorridos 

com alegorias, tripés e guindastes 
em festivais folclóricos no inte-
rior do Amazonas motivaram o 
presidente da Aleam, deputado 
estadual Roberto Cidade (UB), a 
apresentar o PL nº 834/2023, 
que institui a obrigatoriedade de 
que seja constituída uma Comis-
são de Segurança para avaliar 
esses equipamentos durante a 
realização dos grandes eventos 
culturais. 

Na justificativa, o deputado 
deu como exemplos os acidentes 

ocorridos no Festival de Cirandas 
de Manacapuru, em agosto de 
2022, e o Festival Folclórico de 
Humaitá.

‘Revogaço’
Leis que interferem na vida 

privada e ferem a livre iniciativa 
de empresários e cidadãos do 
Amazonas foram revogadas este 
ano na Aleam. 

De iniciativa do deputado es-
tadual Delegado Péricles (PL), o 
“Revogaço” – como é chamado 
o pacote de leis – aprovadas 
na Casa Legislativa entre 2013 
e 2022. “Muitas leis estaduais 
estão defasadas. Leis que trazem 
ônus aos empresários e cidadãos 
amazonenses, que dificultam e 
atrapalham a livre iniciativa, crian-
do obstáculos à geração de em-
prego e renda, ao recolhimento de 
tributos e à liberdade do cidadão”, 
justificou o deputado Delegado 
Péricles.

Multa de R$ 5 mil
Tramita na Aleam, o PL nº 

759/2023, de autoria da depu-
tada Joana Darc (UB), que trata 
sobre a criação, venda e revenda 
de animais em pet shops e co-
mércios. A propositura defende 
que quando houver a comerciali-

zação, os cães e gatos deverão ser 
entregues castrados, microchi-
pados e vacinados, caso contrário 
haverá penalidades. Além disso, o 
PL criará o Cadastro Estadual do 
Criador de Animais (CECA) e, caso 
o proprietário do comércio não 
possua o cadastro autorizando 
a venda, será aplicado multa de 
5 mil reais. 

“Ingresso Doe Vida”
Para incentivar a doação de 

sangue no Amazonas, a deputa-
da estadual Dra. Mayara Pinheiro 
Reis (Republicanos) fez um In-
dicativo, por meio do Requeri-
mento nº 3971/2023, ao Governo 
do Amazonas para implantar o 
“Ingresso Doe Vida”. O projeto de-
termina que em contrato de uso 
de espaço público para eventos 
culturais e esportivos, as empre-
sas responsáveis destinem uma 
quantia pré-determinada, de no 
mínimo 3%, dos ingressos dis-
poníveis para o Hemoam. “Pre-
cisamos incentivar as pessoas a 
doarem”, afirmou a deputada.

Dívida do Fies
A Câmara dos Deputados apro-

vou, nesta terça-feira (5), um pro-
jeto de lei que aborda normas 
sobre renegociação das dívidas 

dos estudantes no Fundo de 
Financiamento Estudantil (Fies) 
e cria um teto de 27,5% para 
aporte das universidades ao Fun-
do Garantidor do Fies (FG-Fies), 
uma espécie de fiador de alunos 
inadimplentes.

As medidas foram incluídas em 
uma matéria que tratava inicial-
mente sobre a retomada de obras 
inacabadas na área da educação, 
a pedido do ministro da Educação, 
Camilo Santana. O texto foi apro-
vado de forma simbólica e segue 
para análise do Senado.

Fique em casa!
O presidente do Partido Libe-

ral (PL), Valdemar Costa Neto, 
declarou que o partido não deve 
se movimentar para promover 
manifestações no Dia da Inde-
pendência do Brasil. “Agora é hora 
de ficar em casa. Não devemos 
sair, vamos ficar em casa no dia 
7 de Setembro. Porque o que 
aconteceu com a gente no ano 
passado foi muito triste. Nunca 
teve uma manifestação daquele 
tamanho no país. Estou em Bra-
sília há 33 anos e nunca vi tanta 
movimentação”, disse. 

O político faz referência aos qua-
tro processos que tramitam no TSE 
sobre o 7 de Setembro de 2022. 

Transparência ofuscada
Nesta terça-feira (5), o presi-

dente da Câmara dos Deputa-
dos, Arthur Lira (PP-AL), reagiu 
ao que Lula (PT) disse sobre a 
possibilidade de tornar secreto o 
voto dos ministros do Supremo 
Tribunal Federal (STF). “O prin-
cípio da transparência, que é tão 
exigido no televisionamento das 
decisões, vai ficar ofuscado. Mas 
longe de mim saber quais são os 
motivos que foram tratados para 
dar uma declaração como essa”, 
comentou.

Ele destacou ainda que juristas 
e ex-ministros se manifestaram 
firmemente contra o que o pe-
tista disse.

Raiva canina
A cidade de São Paulo registrou 

o primeiro caso de raiva canina 
após 40 anos. A identificação foi 
feita pelo Instituto Pasteur em 
um animal no bairro do Butantã. 
O último caso da variante trans-
mitida pelo morcego, que é a mais 
comum, foi registrado em 2011. 
O caso está sendo investigado 
pela Coordenadoria de Vigilância 
em Saúde. 

Por causa do registro, a Secre-
taria Municipal de Saúde (SMS) 
iniciou uma série de ações para 
evitar novos casos. Mais de 400 
imóveis foram visitados nos dias 1º 
e 2 de setembro, com 360 animais 
vacinados.

Agências bancárias
As agências bancárias ficarão 

fechadas para atendimento pre-
sencial ao público no feriado de 
hoje (7), mas amanhã (8), fun-
cionam normalmente. De acordo 
com a Febraban, no sábado (9) e 
no domingo (10) as áreas de auto-
atendimento estarão disponíveis 
aos clientes, como também os 
canais digitais e remotos – sites e 
aplicativos – para transferências e 
pagamento de contas. A Febraban 
informou ainda que as contas de 
consumo, como água, energia e 
telefone, além dos carnês com 
vencimento no dia 7, poderão ser 
pagos, sem acréscimo, no dia útil 
seguinte ao feriado. 

‘Limpa-Nome’
O corregedor do CNJ, ministro 

Luis Felipe Salomão, determinou 
uma apuração sobre a conduta 
de juízes em “esquema limpa-
-nome”. A ação suspeita trata 
sobre a concessão de liminares 
(decisões provisórias) sigilosas de 
magistrados beneficiando asso-
ciações e que já ocultou mais 
de R$ 20 bilhões em dívidas nas 
bases de consultas de protestos 
em todo o país, como o Serasa. 
As liminares obrigam a retirada 
de CPFs e CNPJs de seus clientes 
das bases de consulta pública.

A decisão foi tomada depois de 
reportagens do Metrópoles, que 
mostraram que associações de 
fachada ligadas a empresários.

Desfile do 7 de Setembro será mais curto do que 
em anos anteriores e terá mais policiais na rua

O Palácio do Planalto prevê 200 autoridades que vão participar do desfile de 7 de Setembro em Brasília. A Presidência da 
República enviou convites a todos os ministros de Estado e presidentes da Câmara, Senado e Supremo Tribunal Federal, além 
de outras autoridades. O Planalto também já divulgou o roteiro do desfile, com início marcado para as 9h. O desfile será mais 
curto do que em anos anteriores. 

O presidente Luiz Inácio Lula da Silva (PT) retirou algumas forças de segurança, como a Polícia Federal (PF), que vem inves-
tigando oficiais e reservistas das Forças Armadas. A intenção do governo é “despolitizar” o Dia da Independência, sob a visão 
que o ex-presidente Jair Bolsonaro (PL) utilizava a data para fazer palanque político e como representação patriótica de seus 
eleitores.

O foco do desfile será a valorização das Forças Armadas como instituições independentes, sem vínculo partidário e com 
apreço pela democracia. O esquema de segurança para o evento será reforçado. O governo federal deixou a Força Nacional 
à disposição do governo do Distrito Federal. Não foi divulgado um número de contingente policial, apenas que haverá mais 
agentes nas ruas do que no último 7 de Setembro e até mesmo do que na posse de Lula.

Aos três novos retornos que estão sendo construídos na estrada do Taru-
mã. A obra faz parte do trabalho da Secretaria de Estado de Infraestrutura 
(Seinfra) e vai melhorar o trânsito, levar mais segurança e facilitar o tráfego 
de veículos. O primeiro dos três retornos está situado no entroncamento da 
avenida Santos Dumont com a avenida do Turismo, nas proximidades das 
instalações do Sivam. Depois terá em frente ao clube da Aseel e logo adiante, 
na entrada da avenida Sócrates Bonfim, que dá acesso à Praia Dourada. 

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO/SECOM

Ao efeito cascata que o aumento dos combustíveis irá refletir ainda este 
mês, com um reajuste entre 5% a 8% nos produtos de hortifrutigranjeiros 
(ou perecíveis), segundo informou a Associação Brasileira de Supermercados 
(Abras). A alta é devida à subida de preços do diesel, que representa cerca 
de 50% dos custos operacionais dos produtores desse setor. O aumento de 
16,2% na gasolina e de 25,8% no diesel em agosto pode ter influência na cesta 
dos produtos que haviam chegado ao menor patamar de preço em 17 meses.

Manaus, quinta-feira 7 de setembro de 2023

Opinião 3

Aplausos Vaias

Presidente de Honra
Otávio Raman Neves

Diretor de Redação
André Moreira

NEW SCREEN PUBLICIDADE  
LTDAÉPP

Endereço: Rua Dr. Dalmir Câmara, 
nº 623, São Jorge - CEP: 69.033-070

Manaus/AM



O futuro da correção do 
FGTS e o julgamento do STF

Flertar com o autoritarismo 
está na moda 

Editorial
Em seu terceiro mandato domo Presidente do Brasil, Lula faz 

contribuições riquíssimas para o anedotário da política brasileira, 
superando seu antecessor, Bolsonaro, e se equiparando a sua pupila, 
Dilma Rousseff.  Entre várias gafes, Lula elegeu a mesa de boteco 
regada a rodadas de cerveja como fórum para pôr fim à guerra entre 
Rússia e Ucrânia; chamou pessoas com deficiência intelectual de 
“pessoas com problema de desequilíbrio de parafuso”; agradeceu à 
África pelo produto da escravidão, que, para ele, teve como resultado 
positivo a miscigenação da população brasileira. Esse é o Presidente 
que o Brasil tem. 

Falar bobagens é algo bem típico de Lula, não é novidade, mas, 
de uns tempos para cá, Lula não disfarça mais sua proximidade com 
regimes autoritários e seu alinhamento a ideias autoritárias. A última 
pérola do presidente foi a defesa de votos secretos no Supremo 
Tribunal Federal (STF), algo vedado pela Constituição Federal que, 
no inciso IX do artigo 93, diz que “todos os julgamentos dos órgãos 
do Poder Judiciário serão públicos”. Mas o que é a Constituição para 
um grande líder populista do calibre de Lula? Pouco mais que um 
empecilho.  

Na opinião do Presidente, “a sociedade não tem que saber como 
é que vota um ministro da Suprema Corte”, pois, para Lula, saber 
como cada um votou em determinada questão pode provocar 
“animosidades”. “Sabe, eu acho que o cara tem que votar e ninguém 
precisa saber”, disse.

O povo brasileiro tem o direito, sim, de saber como os ministros 
do STF votam questões de interesse geral, a própria Constituição 
assegura isso. O povo tem o direito de saber, inclusive, que o STF, em 
muitos casos, está invadindo a competência do Congresso Nacional, 
que é o fórum adequado para grandes debates sobre os temas 
relevantes para a sociedade, pois é lá que estão aqueles que foram 
eleitos para representar o povo brasileiro.

O Supremo Tribunal Federal (STF) poderá retomar 
nos próximos dias o julgamento do processo de cor-
reção do Fundo de Garantia do Tempo de Serviço 
(FGTS). O ministro Nunes Marques, após ter pedido 
vistas do caso, devolveu a ação ao Plenário e abriu 
caminho para que o processo seja pautado nova-
mente e retorne à discussão da Corte. Mas o que 
isso realmente significa e quais são as implicações 
para os trabalhadores e para o sistema financeiro?

O FGTS é um direito dos trabalhadores brasileiros 
e é constituído por depósitos mensais feitos pelos 
empregadores em nome de seus funcionários. A 
correção desses depósitos é um tema de grande 
importância, uma vez que afeta diretamente o valor 
que os trabalhadores terão disponível quando saca-
rem seus fundos, seja para aposentadoria, compra 
de imóveis ou outras finalidades.

O processo de correção do FGTS discutido no STF 
envolve a forma como a Caixa Econômica Federal 
realiza essa correção. Até 1999, a correção era feita 
com base na Taxa Referencial (TR) mais um per-
centual anual de 3%. No entanto, a partir de 1999, 
a TR começou a ser considerada insuficiente para 
repor a inflação, o que levou a discussões sobre a 
correção dos saldos do FGTS. Alguns defendem que 
a correção deveria ser feita por índices inflacioná-
rios mais altos, como o Índice Nacional de Preços 
ao Consumidor (INPC) ou o Índice de Preços ao 
Consumidor Amplo (IPCA).

O ministro Nunes Marques, em um movimento 
inesperado, pediu vistas do processo de correção do 
FGTS quando o julgamento estava em andamento. 
Essa decisão adiou a conclusão do caso e gerou 
expectativas e especulações sobre seus motivos.

A devolução do processo ao plenário indica que 
o ministro, após analisar o caso com mais profun-
didade, decidiu que o tema merece uma discussão 
mais ampla e aprofundada. Essa ação pode ser vista 
como um sinal de que a questão é complexa e re-
quer uma análise cuidadosa antes de uma decisão 
final ser tomada.

A decisão de devolver o processo de correção do 
FGTS ao plenário do STF tem implicações significa-
tivas para os trabalhadores e para o sistema finan-
ceiro. Primeiramente, ela cria a expectativa de que 
a questão será discutida de forma mais detalhada 
e que os argumentos a favor e contra a mudança 
na correção do FGTS serão mais bem examinados.

Para os trabalhadores, a correção do FGTS pode 
representar uma diferença substancial em seus 
saldos, especialmente ao longo de muitos anos 
de contribuição. Caso o STF decida pela correção 
com base em índices inflacionários mais altos, isso 
poderá resultar em um aumento significativo no 
valor disponível para os trabalhadores quando eles 
decidirem sacar seus fundos.

Por outro lado, para o sistema financeiro, uma de-
cisão nesse sentido poderá ter impactos financeiros 
consideráveis, uma vez que os recursos do FGTS 
são utilizados em investimentos e financiamentos 
habitacionais. A correção com base em índices mais 
elevados poderia gerar custos adicionais para as 
instituições financeiras.

A devolução do processo de correção do FGTS ao 
Plenário da Corte Superior poderá definir o rumo 
final ao tema. À medida que o caso avança, é fun-
damental que os interesses dos trabalhadores e do 
sistema financeiro sejam considerados de maneira 
equilibrada, para que uma decisão justa e equitativa 
seja alcançada. Afinal, o FGTS é um direito funda-
mental dos trabalhadores brasileiros e a forma como 
ele é corrigido tem impacto direto em suas vidas e 
futuros financeiros.
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Cláudio Humberto
Com André Brito e Tiago Vasconcelos

“(Lula) nem disfarça mais que odeia democracia e 
transparência”

‘Plantação’ no noticiário sobre reforma ministerial 
entra no 4º mês

Cooptação difícil
O “presidencialismo de coopta-

ção” de Lula, que gerou o Mensalão 
e o Petrolão, é uma deturpação 
do presidencialismo de coalizão 
de FHC.

Cargos para quê?
Lideranças do centrão esnobam 

ofertas de cargos porque hoje têm 
livre acesso ao Tesouro com or-
çamento e emendas impositivos.

Pré-impositivo
Deputados e senadores tinham 

que mendigar a liberação de 
emendas nos ministérios. Atual-
mente, basta o carimbo no Con-
gresso.

Ainda resistem
Com dinheiro público à disposi-

ção e independentes, parlamen-
tares ainda relutam em aceitar a 
“coleira” do governo. Querem ser 
“independentes”.

Voto secreto no STF: Lula pro-
meteu ‘bode na sala’

Fontes do Planalto tentaram (5) 
proteger Lula da saraivada de crí-
ticas à sua defesa do “voto secre-
to”, em julgamentos no Supremo 
Tribunal Federal (STF), alegando 
que o presidente apenas “cumpriu 
promessa” a aliados na Corte de 
“soltar o bode na sala” para avaliar 
a repercussão. Ministros teriam 
se queixado a Lula que pagam 
preço elevado por atender a pauta 
do governo. Mudando entendi-
mentos do próprio STF, anulando 
leis aprovadas no Congresso e até 
“alterando” a Constituição.

Sem ‘vida normal’
Uma alegação de ministros do 

STF, repetida por Lula, seria a 
dificuldade de levar “vida normal”, 
comparecendo a jantares e até a 
festas privadas.

Sorvete, nem pensar
O hábito de Celso de Mello de 

tomar sorvete em shopping é im-
pensável hoje, e são raros os que 
vão a restaurantes sem tropa de 

guarda-costas.

Carona ‘humilhante’
Usar jatinhos da FAB na con-

dição de “carona”, com medo de 
enfrentar voos de carreira, é para 
vários ministros uma condição “hu-
milhante”.

Passando o cerol
Ana Moser fez um L e ganhou 

cargo de ministra do Esporte, mas 
só foi recebida duas vezes por Lula 
em oito meses. O terceiro encontro 
deve ser para receber o bilhete 
azul. Será substituída por eleitor 
de Bolsonaro.

CPI neles
Tem gente defendendo uma CPI 

para investigar a pizza com cham-
panhe em que se transformou a 
CPI da Americanas, sem apontar 
responsáveis pela fraude bilionária 
e nem ouvir os poderosos os ricaços 
Jorge Paulo Lehman, Beto Sicupira 
e Marcel Teles, controladores da 
empresa.

Lacrolândia pressiona
Lula é vítima de pressão da la-

crolândia que ele mesmo fomenta: 
o governo recebeu mais de 11 mil 
emails cobrando a indicação de 
ministra “negra e progressista” para 
o Supremo Tribunal Federal. Sem 
chances.

Obediência no currículo
Lula não se importa mais em 

atender cotas raciais, por exemplo, 
nas indicações para o STF. Fez boas 
escolhas nos primeiros governos e 
se “deu mal”, como diz a aliados. 
Lula 3 quer agora ministros obe-
dientes.

Solução
Autor da PEC que endurece 

critérios para liberar dinheiro do 
BNDES, o deputado Mendonça 
Filho (União-PE) ironizou o lobby 
do governo. “Se o criar mais dois 
ministérios, quem sabe, consegue 
barrar a matéria”.

Explicação

Deputado Kim Kataguiri (União-SP) sobre a defesa de Lula do “sigilo” nos votos do STF

O deputado Bibo Nunes (PL-RS) 
irá pedir à Comissão de Comunica-
ção da Câmara para que o minis-
tro Flávio Dino (Justiça) “esclareça 
atos e omissões” e deponha sobre 
o “apagão nas imagens do 8 de 
janeiro”.

Aposentou
Jarbas Vasconcelos (MDB-PE) 

anunciou que vai pendurar as chu-
teiras. O senador está afastado 
desde dezembro do ano passado 
para tratamento de saúde. Assume 
o suplente Fernando Dueire (MDB).

Escalada
Especialista em tributação, Mu-

rillo Torelli critica aumento da alí-
quota do PIS/Cofins sobre o diesel. 
Torelli lembra que, até janeiro, o 
aumento sobe de R$0,11 por litro, 
cobrado hoje, para R$0,35.

Pensando bem...
...votação às escondidas faz lem-

brar o temor de Tancredo Neves: 
“na decisão solitária do voto se-
creto, o homem trai”.

Poder sem Pudor
Papel que mudou tudo
Os boatos já tomavam Brasília, 

naquele 25 de agosto de 1961, 
quando o então ministro da Justiça 
de Jânio Quadros, Pedroso Horta, 
reunia-se a portas fechadas com o 
presidente do Congresso, senador 
Moura Andrade. Repórter atento 
e muito competente, Murilo Melo 
Filho estava no outro lado da porta, 
quando Pedroso Horta saiu do ga-
binete de Moura Andrade. “Murilo, 
veja se isto lhe interessa”, disse 
Horta, estendendo-lhe um papel. 
Era nada mais nada menos que a 
carta-renúncia de Jânio Quadros.

Entraram no 4º mês em setembro as “plantações” do governo Lula (PT) sobre “iminente” reforma minis-
terial, enquanto faz parecer que é o “centrão” que o pressiona por cargos. As primeiras fake news sobre a 
“reforma” começaram a ser publicadas na última semana de maio. garantindo” seu anúncio a cada início de 
semana ou antes das viagens frequentes do petista. Após 101 dias tentando cooptar os partidos do centrão, 
Lula ainda não foi capaz de “prender o rabo” dessas siglas.

Mateus Freitas 
Advogado 
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O presidente da Câma-
ra Municipal de Manaus 
(CMM), vereador Caio An-
dré (Podemos), propôs, 
judicialmente, a convo-
cação dos aprovados no 
concurso público realizado 
em 2003. No entanto, a 
Casa Legislativa depende 
da decisão judicial que vai 
determinar de que forma 
o chamamento será feito.

A CMM vinha empregan-
do esforços para cumprir 
a decisão do Superior Tri-
bunal de Justiça (STJ), que 
exige a notificação pes-
soal dos candidatos para 
nomeação e posse, após  
transcurso de um grande 
espaço de tempo da ho-
mologação do concurso, 
para evitar que os candida-
tos sejam prejudicados. No 
entanto, passados 20 anos 
da realização do certame, 
existem dificuldades para 
a localização dos aprova-
dos, para que seja feita a 
notificação pessoal.

A CMM recorreu ao juiz 

do caso, Ronnie Frank Tor-
res Stone, para que o Mi-
nistério Público do Ama-
zonas pudesse intervir na 
notificação dos aprovados. 
Contudo, para o promotor 
de Justiça Antônio José 
Mancilha, que enviou ma-
nifestação ao juiz nesta 
segunda-feira (4), deve-
-se adotar divulgação via 
internet, rádio e televisão 
para a convocação. 

Conforme consta em pe-
tição enviada pela Procu-
radoria da CMM à 4ª Vara 
da Fazenda Pública da Ca-
pital nesta segunda-feira, 
e assinada pelo procurador 
Sílvio da Costa Bringel Ba-
tista, a Câmara Municipal 
de Manaus não se opõe 
em proceder como requer 
o Ministério Público, desde 
que autorizada pelo juiz, 
uma vez que, conforme 
jurisprudência do STJ, a 
não notificação pessoal do 
interessado viola os prin-
cípios da publicidade e da 
razoabilidade.

Amazonas, cada doador terá 
direito a um ingresso, ha-
vendo disponibilidade. Em 
caso de remanescentes, os 
ingressos podem ser devol-
vidos e acrescentados para 
venda regular. As empresas 
também poderão ser bene-
ficiadas com uma unidade 
móvel de atendimento mé-
dico nos respectivos even-
tos. A regulamentação da 
lei está a cargo do Executivo.

Uma ação semelhante foi 
realizada pela cantora Lu-
dmilla com o Hemorio (RJ), 
em julho deste ano. Cada 
doador ganhou um ingresso 
para o show Numanice, no 
Estádio Nilton Santos – o 
Engenhão. Em único dia, o 
Hemorio recebeu mais de 
500 doações, a maior des-
de abertura do banco de 
sangue em 1944 e o triplo 
comparado a um dia nor-
mal. Filas quilométricas para 
doação ocuparam o prédio e 
o episódio foi retratado pela  
imprensa nacional.

Dra. Mayara propõe troca de ingressos 
por doações de sangue no AM

ALEAM

Concurso de 2003 pode ser 
validado pela Justiça no AM

Para incentivar a doa-
ção de sangue no Amazo-
nas, a deputada estadu-
al Dra. Mayara Pinheiro 
Reis (Republicanos) fez 
um Indicativo, por meio 
do Requerimento nº 
3971/2023, ao Governo 
do Amazonas para im-
plantar o “Ingresso Doe 
Vida”.

O projeto determina 
que em contrato de uso 
de espaço público para 
eventos culturais e es-
portivos, as empresas 
responsáveis destinem 
uma quantia pré-deter-
minada, de no mínimo 3%, 
dos ingressos disponíveis 
para a Fundação Hospi-
talar de Hematologia e 
Hemoterapia do Amazo-
nas (Hemoam).

No início do mês de 
setembro, o Hemoam 
convocou doadores de 
sangue dos tipos O+ e O- 
devido ao estoque crítico 
para suprir a demanda na 

CMM 

DIVULGAÇÃO

Deputada discursou sobre importância da medida 

Campanha de sensibilização de 
esgotamento sanitário do Prosamin+ 
Iniciativa inclui 
visitas para 
informar e mostrar 
aos moradores 
benefícios do 
saneamento 

O Governo do Ama-
zonas vai iniciar na 
próxima semana 
as obras de esgo-

tamento sanitário do Pro-
grama Social e Ambien-
tal de Manaus e Interior 
(Prosamin+). Mas, antes 
de entrarem as máqui-
nas, está sendo realizada, 
a partir desta quarta-fei-
ra (6), uma campanha de 
sensibilização com a co-
munidade, para mostrar 
os objetivos com as obras 
e seus benefícios. A ação 
está acontecendo na área 
que vai do bairro Nova 
República, zona sul, à Co-
munidade da Sharp, no 
Armando Mendes, zona 
leste de Manaus.

O Prosamin+ é um pro-
grama executado pela 
Unidade Gestora de Pro-
jetos Especiais (UGPE), 
órgão vinculado à Secre-
taria de Estado de De-
senvolvimento Urbano e 
Metropolitano (Sedurb). 
O secretário da Sedurb, 
Marcellus Campêlo, ex-
plica que um diferen-
cial das obras realizadas 
pelo Governo do Amazo-
nas é a prioridade dada 
às pessoas.

“Através desta campa-
nha, por exemplo, bus-
camos estabelecer uma 
parceria com a comunida-

de, para que entenda que 
o esgotamento sanitário 
não é apenas uma ques-
tão de infraestrutura, é 
um investimento no bem-
-estar dos moradores, na 
preservação dos recursos 
naturais e no futuro das 
novas gerações. Temos 
estudos que mostram 
que, em áreas que rece-
beram saneamento bási-
co via Prosamin, o índice 
de doenças diarreicas em 
crianças reduziu”, desta-
ca.

A subcoordenadora 
Social da UGPE, Viviane 
Dutra, destaca que, mais 
do que informar sobre as 
obras, o objetivo é orientar 

a população sobre o que é 
saneamento e como isso 
vai impactar diretamen-
te na saúde e qualidade 
de vida de quem mora 
na região. “A participação 
popular influi e atesta a 
qualidade das obras, por 
isso, além de informar, 
mantemos mecanismos 
de queixas e sugestões 
sempre disponíveis”, afir-
ma.

O Prosamin+ vai cons-
truir 59 quilômetros de re-
des de coleta de esgoto e 
sete estações elevatórias, 
com investimento de R$ 
95 milhões, sendo R$ 61,1 
milhões através do pro-
grama. Os outros R$ 35,9 

milhões serão viabilizados 
por meio de Cooperação 
Técnica entre Governo do 
Estado, Prefeitura Muni-
cipal e a concessionária 
Águas de Manaus, que 
visa, entre outras ações, 
a construção de uma Es-
tação de Tratamento de 
Esgoto (ETE). A ETE será 
construída pela Águas de 
Manaus em um terreno 
doado pelo Estado.

A sensibilização na 
área começa com uma 
reunião com as lideran-
ças das comunidades da 
Sharp e do bairro Nova 
República, seguida pela 
abordagem porta a por-
ta dos moradores. À me-

dida em que a obra de 
esgotamento sanitário 
avançar, todas as residên-
cias serão informadas e  
sensibilizadas.

Para uma abordagem 
mais abrangente, a cam-
panha incluirá material 
gráfico informativo e in-
terativo, placas, carros de 
som, além de atividades 
socioambientais e o uso 
das redes sociais e site 
da UGPE.

A designer da UGPE, 
Polyana Encarnação, que 
trabalhou na identidade 
visual da campanha de 
sensibilização, ressalta a 
importância de levar aos 
moradores uma mensa-

Campanha envolve comunidade de moradores de áreas próximas do Prosamin+ 

gem clara, envolvente e 
impactante, para garantir 
uma compreensão abran-
gente sobre as obras. “Isso 
permite que a comunida-
de compreenda os bene-
fícios diretos para a saúde 
pública, meio ambien-
te e qualidade de vida”,  
destaca.

Tô na Obra
A campanha de sensi-

bilização envolverá ainda 
visitas de estudantes e 
moradores das áreas de 
abrangência do Prosamin+ 
às obras de saneamento, a 
exemplo da ETE Educan-
dos, concluída em etapa 
anterior do programa.  A 
iniciativa da UGPE procura 
mostrar, na prática e no 
local, aspectos de enge-
nharia, ambiental, social e 
de segurança do trabalho, 
inseridos nas obras.

Também estão previs-
tas ações socioambien-
tais nas escolas, para 
que as crianças e ado-
lescentes sejam multipli-
cadores das informações 
sobre a importância do 
esgotamento sanitário. 

Prosamin+
O Prosamin+ está ur-

banizando 340 mil me-
tros quadrados, na área 
do Igarapé do Quarenta, 
no trecho entre a aveni-
da Manaus 2000, na zona 
sul, e a Comunidade da 
Sharp, no bairro Arman-
do Mendes, zona leste. O 
programa vai beneficiar 
mais de 60 mil pessoas 
dos bairros Japiim, Coro-
ado, Distrito Industrial e 
Armando Mendes.

capital e municípios do inte-
rior. Segundo a parlamentar, 
o banco de sangue está em 
baixa na maioria dos meses 
e a iniciativa visa justamente 
mudar essa realidade.

“A cada doação, quatro vidas 
podem ser salvas. É necessário 
que o Poder Público crie so-

luções viáveis e efetivas para 
resguardar a vida de quem 
precisa de doação de sangue, 
seja de forma regular ou por 
situações únicas. Mas para 
isso precisamos incentivar as 
pessoas a doarem”, afirmou a 
deputada.

Caso seja implantado no 
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Toffoli põe judiciário do país em 
xeque: ‘prisão de Lula foi erro’
Ministro considera 
prisão de Lula um 
dos maiores erros do 
Judiciário

O ministro Dias Toffoli, 
do Supremo Tribunal 
Federal (STF), anulou 
todas as provas obtidas 

por meio do acordo de leni-
ência da construtora Odebre-
cht e dos sistemas de propina 
da empresa. Esses elementos 
serviram de base para diver-
sas acusações e processos na 
operação Lava Jato.

O magistrado declarou que 
essas provas são imprestáveis, 
e não podem ser usadas em 
processos criminais, eleitorais 
e em casos de improbidade 
administrativa.

Em sua decisão, Toffoli 
também manda órgãos como 
a Advocacia-Geral da União, 
Procuradoria-Geral da Repú-
blica e Conselho Nacional de 
Justiça apurarem a responsa-
bilidade de agentes públicos 
envolvidos na celebração do 
acordo de leniência. 

Conforme o magistrado, as 
tratativas envolveram colabo-
ração informal com autorida-
des estrangeiras, à margem dos 
canais oficiais.

Toffoli também criticou ter-
mos do acordo de leniência da 
Odebrecht, e determinou o en-
vio de mais informações sobre a 
leniência. Este ponto abre bre-
cha para uma possível revisão do 
próprio acordo da construtora.

Conforme Toffoli, o acordo foi 
feito por meio de tratativas dire-
ta dos procuradores de Curitiba 
com autoridades dos Estados 
Unidos e da Suíça. Além disso, 
os termos da leniência estabe-
leceram a restituição de valores, 
pela empresa, aos dois países.

“Dessa maneira, além de pro-

mover tratativas diretas com o 
Departamento de Justiça dos 
Estados Unidos da América 
(Department of Justice), bem 
como com a Procuradoria-Geral 
da Suíça (Office of the Attor-
ney General of Switzerland), 
os Procuradores de Curitiba e 
os magistrados lotados na 13ª 
Vara de Curitiba avançaram para 
efetivamente remeter recursos 
do Estado brasileiro ao exterior 
sem a necessária concorrên-
cia de órgãos oficiais como a 
Advocacia-Geral da União, o 
Ministério das Relações Exte-

riores e o Ministério da Justiça 
e Segurança Pública”, afirmou 
o ministro.

Em sua decisão, Toffoli consi-
dera que as tratativas resulta-
ram em “gravíssimas consequ-
ências” para o Estado brasileiro 
e para “centenas de réus e pes-
soas jurídicas em ações penais, 
ações de improbidade adminis-
trativa, ações eleitorais e ações 
civis espalhadas por todo o país 
e também no exterior”. 

Em outro ponto da decisão, o 
ministro ainda determina que a 
Polícia Federal (PF) apresente, 

O ministro anulou todas as provas do acordo de leniência da Odebrecht

Rosa Weber 
estará em 
desfile 

 A ministra Rosa 
Weber, presidente 
do Supremo Tribunal 
Federal (STF), foi con-
vidada pelo presiden-
te Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT) e confirmou 
presença no desfile 
militar alusivo à co-
memoração dos 201 
anos de independên-
cia do Brasil na Espla-
nada dos Ministérios 
nesta quinta-feira (7).

Também foram 
convidados os presi-
dentes do Congresso 
Nacional e do Senado 
Federal, senador Ro-
drigo Pacheco (PSD-
-MG), e da Câmara dos 
Deputados, deputado 
Arthur Lira (PP-AL). 
Pacheco e Lira ain-
da não confirmaram 
presença.

A ida da presidente 
do STF ao desfile de 
7 de Setembro é sim-
bólica e representa 
um contraponto com 
relação à celebração 
dos 200 anos da inde-
pendência brasileira 
de Portugal em 2022. 

Naquele ano, o en-
tão presidente Jair 
Bolsonaro (PL) con-
vidou os presidentes 
dos outros dois Po-
deres para o evento, 
mas Pacheco e Luiz 
Fux, que presidia o 
STF, não aceitaram o 
convite.

Comissão presidida pelo deputado Sinésio Campos recebeu o secretário estadual

Aleam recebe secretário de Mineração para 
ampliar debate da exploração mineral

DIVULGAÇÃO

A Assembleia Legislativa 
do Amazonas (Aleam), por 
meio da Comissão de Ge-
odiversidade, Recursos Hí-
dricos, Minas, Gás, Energia e 
Saneamento, presidida pelo 
deputado Sinésio Campos 
(PT), realizou reunião com o 
secretário Ronney Peixoto, 
titular da Secretaria de Es-
tado de Energia, Mineração 
e Gás, criada em abril de 
2023, para prestar escla-
recimentos sobre as ações 
de sua pasta, lançando luz 
sobre um tema de grande 
relevância para o estado, 
nesta quarta-feira (6), .

Ronney Peixoto realizou 
uma apresentação intitula-
da “O Amazonas e a busca 
por alternativas econômi-
cas”, onde demonstrou a 
possibilidade de nascimen-
to de novas matrizes eco-
nômicas, para além da Zona 
Franca de Manaus, como a 
exploração do potássio e a 
futura criação de um Polo 
de Fertilizantes; o gás na-
tural, que já começa a ser 
explorado em Silves (dis-
tante 196 quilômetros de 
Manaus), além do potencial 
do Amazonas em geração 
de energia elétrica.

“Esses temas são de gran-
de importância para o go-
vernador Wilson Lima, por 
isso a criação da secretaria 
de Mineração e Gás, para 
dar um foco maior nessas 
tratativas para o desen-
volvimento do Amazonas. 
Estamos buscando novas 
alternativas complementa-

res ao modelo econômico 
do Polo Industrial de Ma-
naus”, explicou o secretário.

Entre os temas levan-
tados na reunião, desta-
cam-se o fortalecimento 
da Política Energética, In-
centivos aos programas 
de Energia Fotovoltaica, 
sobretudo no interior e 
zonas rurais e tratativas 
sobre o Hidrogênio Verde. 
A respeito da mineração, 
o secretário falou sobre o 
Plano Estadual de Minera-
ção, a exploração do Potás-
sio e Polo de Fertilizantes, 
Projeto Caulim e sobre o 

incentivo à criação da As-
sociação Amazonense dos 
Municípios Mineradores.

O deputado Sinésio 
Campos disse que é hora 
de parar de sonhar, pois 
as questões energética e 
mineral no Amazonas já 
são realidade. “A explora-
ção mineral e geração de 
energia devem ser am-
bientalmente corretas, 
economicamente viáveis e 
socialmente justas. É isso 
que nós queremos aqui 
pro Amazonas. Queremos 
que nossos bens minerais 
possam ser utilizados nes-

sa tríade e fico muito feliz 
que o governador tenha re-
tomado a criação da Semig, 
pois é preciso que o estado 
esteja mais presente nessa 
área”, afirmou.

A Semig tem o objetivo 
de formular, coordenar e 
implementar políticas pú-
blicas destinadas aos se-
tores de energia, energias 
renováveis e Geodiversi-
dade, visando ao fomento 
e à atração de investimen-
tos relacionados à mine-
ração, à indústria de óleo e 
gás e à indústria de trans-
formação mineral em ar-

ticulação e sem conflitar 
com as políticas estaduais 
de infraestrutura, desen-
volvimento sustentável e 
de planejamento estra-
tégico à sustentabilidade 
da economia industrial do 
Amazonas.

Com a quebra do mo-
nopólio do gás e a recen-
te descoberta de novos 
campos de gás natural no 
estado pela Eneva S.A., o 
setor adquiriu uma im-
portância significativa, 
tornando-se um elemen-
to fundamental da eco-
nomia.

DESENVOLVIMENTO 7 DE SETEMBRO

em 10 dias, conteúdo integral 
das mensagens apreendidas 
na “operação Spoofing” para 
todos os réus processados pe-
los agentes identificados nos 
diálogos. 

A operação investigou a in-
vasão de mensagens trocadas 
entre autoridades e integran-
tes da Lava Jato, como o ex-
-procurador Deltan Dallagnol 
e o ex-juiz Sergio Moro.

“De fato, diante da extrema 
gravidade dos acontecimentos 
perpetrados, exige-se que se 
confira aos réus ao menos o 
direito de impugnar eventuais 
ilegalidades processuais que 
se projetam como reflexo da 
atuação coordenada entre acu-
sação e magistrado, tal como 
revelado pelos diálogos con-
tidos na ‘Operação Spoofing’”, 
disse Toffoli.

Toffoli considera que o 
contexto dessas ações pos-
sibilita concluir que a prisão 
do presidente Lula foi, além 
de “um dos maiores erros ju-
diciários da história do país”,  
uma “armação”.

“Tratou-se de uma arma-
ção fruto de um projeto de 
poder de determinados agen-
tes públicos em seu objetivo 
de conquista do Estado por 
meios aparentemente legais, 
mas com métodos e ações 

contra legem”.
“Digo sem medo de errar, foi 

o verdadeiro ovo da serpente 
dos ataques à democracia e às 
instituições que já se prenun-
ciavam em ações e vozes desses 
agentes contra as instituições e 
ao próprio STF”, declarou. 

A decisão do ministro Dias 
Toffoli foi tomada em uma ação 
movida inicialmente pela de-
fesa de Lula em 2020 para se 
obter acesso às mensagens da 
operação Spoofing.

Essa ação tinha como relator 
o ministro Ricardo Lewando-
wski. Nesse processo, Lewan-
dowski encerrou as últimas 
pendências jurídicas do petista 
originadas na Lava Jato, por 
entender que as provas usadas 
contra o petista (baseadas na 
Leniência da Odebrecht) eram 
imprestáveis.

Diversos implicados e réus, 
incluindo políticos, já consegui-
ram estender esses efeitos aos 
seus casos. Alguns exemplos 
são o vice-presidente Geraldo 
Alckmin (PSB) e o ex-senador 
Edison Lobão (MDB).

Com a aposentadoria de 
Lewandowski, Toffoli assumiu a 
relatoria do caso. Ele continuou 
estendendo os efeitos iniciais 
sobre a imprestabilidade das 
provas para outros investiga-
dos, individualmente.
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Prejuízo de 24% no PIB per capita 
causado pelo crime organizado

OPORTUNIDADE 

Ambev abre inscrições para trainee e estágio
DIVULGAÇÃO

Funcionários da Ambev

Está aberta mais uma tem-
porada de inscrições para o 
tão aguardado Programa de 
Trainee 2024 da Ambev. Nesta 
edição, os interessados pode-
rão escolher o trainee que mais 
se identificam: Generalista ou 
Supply Chain. Ao escolher pelo 
trainee generalista, o partici-
pante terá contato direto com 
diversas áreas, que buscam 
entender as necessidades 
dos clientes e consumido-
res e desenvolvem soluções 
inovadoras, como financeiro, 
marketing, vendas, tecnolo-
gia, bees, Zé Delivery, Gente 
& Gestão, jurídico e relações 
corporativas.

Quem optar por Supply 
Chain poderá atuar no proces-
so de fabricação dos líquidos, 
na logística de distribuição dos 
produtos, na negociação de 
insumos e até na produção do 
malte. O candidato terá con-
tato direto com as cerveja-
rias, refrigeranteras, maltarias, 
verticalizadas, centro de exce-

lência, centros de distribuição, 
centro de engenharia, centro 
de inovação e tecnologia cer-
vejeira e o escritório de su-
primentos e sustentabilidade.

Além do Trainee, também 
estão abertas as inscrições 
para os programas de Está-
gio e Representa – voltado 
exclusivamente para pesso-
as autodeclaradas negras. Os 
candidatos também poderão 
escolher qual mundo Ambev 
mais se identificam: Business 
ou Supply.

A Ambev passou por uma 
transformação no seu negó-
cio e, hoje, mais do que uma 
empresa de bebidas, tem a 
visão de se tornar uma plata-
forma, unindo consumidores, 
clientes, fornecedores e todo 
o ecossistema para gerar cres-
cimento compartilhado, com 
mais razões para brindar. Nes-
sa jornada, os programas da 
companhia estão ainda mais 
alinhados à evolução cul-
tural dos últimos anos e às 

estratégias de negócio, além 
de estarem focados no de-
senvolvimento e preparação 
dos participantes para que 
eles possam assumir grandes 
desafios. 

“Em cada edição dos nossos 
programas buscamos talen-
tos que tragam novas compe-
tências para a companhia, que 
sejam curiosos, tenham um 
perfil colaborativo e inovador. 
Que sejam capazes de desen-
volver uma nova estratégia, 
mas também de executá-la, 
transformando o nosso negó-
cio. Além disso, os candidatos 
precisam se identificar com a 
nossa cultura e ter vontade 
de construir um futuro com 
mais razões para brindar”, afir-
ma Illana Kern, Diretora de 
Atração e Desenvolvimento de 
Gente da Ambev.

Para tornar os programas 
ainda mais inclusivos, a Ambev 
não limita a escolha dos candi-
datos por faculdade ou curso. 
Para o programa de Trainee o 

REPRODUÇÃO/Jornal da USP 

Investigação registra 
redução de 24,9% 
no PIB per capita de 
Manaus causada pela 
atuação da FDN entre 
1999 e 2020

Em Tempo

Segundo o Anuário Brasi-
leiro de Segurança Públi-
ca, o Brasil teve 47,5 mil 
mortes violentas inten-

cionais (MVIs) registradas em 
2021, sendo o oitavo país mais 
letal do mundo naquele ano. 
As altas taxas de violência se 
concentram principalmente nas 
regiões Norte e Nordeste, que 
sofrem com a forte atividade de 
facções criminosas e a atuação 
do tráfico de drogas. O impacto 
dessa brutalidade, contudo, não 
fica restrito apenas à segurança 
da população e pode ser sentido 
em diferentes esferas sociais, 
como a economia.

Pesquisadores da Faculdade 
de Economia, Administração, 
Contabilidade e Atuária (FEA) 
da Universidade de São Pau-
lo (USP) analisaram esse tipo 
de consequência estudando o 
efeito das ações da organiza-
ção criminosa Família do Norte 
(FDN) no Produto Interno Bru-
to (PIB) per capita de Manaus. 
A investigação registrou uma 
redução cumulativa de 24,9% 
no PIB per capita causada pela 
atuação da FDN entre os anos 
de 1999 e 2020 – implicando em 
uma perda média anual de 2%.

O PIB é calculado a partir da 
soma de todos os produtos e 
serviços produzidos em uma 
região específica ao longo de 
um determinado período. Por 
sua vez, o PIB per capita é de-
terminado pela divisão do PIB 
pelo total de habitantes de uma 

localidade.
Para alcançar esse resulta-

do, foi utilizado o método de 
controle sintético, que consiste 
em simular uma Manaus fictícia, 
sem a facção criminosa, a partir 
de dados de municípios que se 
assemelham economicamente 
à capital. Chamada de cidade 
contrafactual, é a partir dela 
que se torna possível realizar a 
comparação com os índices de 
Manaus e quantificar o impacto 
da FDN.

“Observamos que o PIB per 
capita da cidade contrafactu-
al e de Manaus andam juntos 
até 2007. Porém, a partir dessa 
data se abre uma diferença que 
escancara as consequências ne-
gativas da facção – criada justa-
mente em 2007”, explica Pedro 
Drugowick, economista da FEA 
ao Jornal da USP.

Dentre os motivos por trás da 
redução no índice, o pesquisador 
destaca a insegurança política e 
social trazida pelo grupo, além 
do redirecionamento de recur-
sos públicos para combate ao 
crime organizado.

“Onde tem criminalidade, a 
produtividade dos funcionários 
é reduzida, o funcionamento do 
comércio é prejudicado e existe 
uma má alocação de recursos 
com a redução do orçamento de 
outros campos, como a educa-
ção”, coloca Drugowick.

Esse cenário também acaba 
afastando possíveis capitais pri-
vados, que buscam segurança e 
estabilidade social para aplica-
rem seu dinheiro.

Dessa forma, além de ser res-
ponsável pelos altos índices de 
violência no município, a FDN 
coloca impedimentos para o 
desenvolvimento econômico de 
Manaus. Desde a criação da fac-
ção, a taxa de homicídios por mil 
habitantes na cidade registrou 
um aumento de 76% em me-
nos de uma década, chegando 

a ocupar a 23ª posição na lista 
das cidades mais violentas do 
mundo em 2016.

Família do Norte
Manaus fica localizada em 

uma região-chave para o tráfi-
co de drogas na América do Sul. 
Antes mesmo da FDN, a capi-
tal era considerada uma porta 
de entrada em meio a rota do 
mercado internacional de en-
torpecentes, que utilizavam o 
Rio Solimões para o transporte 
das drogas. Porém, foi com o 
surgimento da facção, em 2007, 
que o crime na região passou a 
ser mais organizado e, por con-
sequência, intensificado.

Após terem contato com 
membros do Primeiro Comando 
da Capital (PCC) e do Comando 
Vermelho (CV), duas das maiores 
organizações criminosas do Bra-
sil, ocorreu uma estruturação da 

própria organização aos moldes 
de suas antecessoras.

“A criação da Família do Norte 
se deu de uma maneira exógena: 
se as autoridades não tivessem 
mandado seus fundadores para 
as prisões federais, essa rede or-
ganizacional não teria sido esta-
belecida”, explica o economista.

O grupo passou a dominar o 
tráfico de drogas e o sistema pri-
sional da região Norte. Em 2017, o 
número estimado de membros 
filiados à FDN era de 200 mil em 
todo o País. Já no ano de 2019, 
especialistas passaram a con-
siderar a facção como extinta 
após brigas internas entre suas 
lideranças – que resultaram em 
mortes e chacinas dentro de 
presídios amazonenses.

Impactos econômicos
Conforme o Fórum Brasileiro 

de Segurança Pública, houve 

uma redução no índice de óbitos 
por violência no Brasil em 2022 
– de 48,4 mil em 2021 para 47,5 
mil vítimas no ano passado. Con-
tudo, o País permanece classi-
ficado entre as 35 nações mais 
violentas do mundo, acarretan-
do uma expressiva influência da 
dinâmica do crime organizado 
no dia a dia da população.

Frente a isso, Paula Pereda, 
professora da FEA, destaca a 
falta de informações e pesqui-
sas que investiguem os efeitos 
da criminalidade na economia.

“Por levar uma atividade ile-
gal em conta, existem poucos 
levantamentos de dados sobre 
o assunto. Entender quais são 
os efeitos para a sociedade e 
compreender a maneira como 
o crime organizado afeta as 
decisões dos indivíduos é uma 
pergunta relevante e difícil de 
ser respondida”, afirma.

Agora, a professora busca 
entender os motivos por trás 
do impacto da FDN nos indi-
cadores econômicos e sociais 
de Manaus, para uma melhor 
compreensão da conjuntura 
da cidade.

“A ascensão do grupo di-
minui a atividade econômica 
formal da região. O aumento 
da criminalidade, a saída de 
empresas e a redução de ma-
trículas de alunos do Ensino 
Fundamental e Ensino Médio 
podem ser indicativos que 
você tem menos incentivos 
à emergência do grupo em 
Manaus”, comenta.

Os resultados da pesquisa 
foram publicados no artigo 
Crime and economic gro-
wth: A case study of Manaus, 
Brazil, disponível na revista 
Review of Development Eco-
nomics.

Insegurança política e social causa redução do PIB per capita

pré-requisito é ter graduação 
concluída entre dezembro de 
2021 a dezembro de 2023. Já 
para os programas de estágio 
é ter formação prevista para 
dezembro de 2024 até dezem-
bro de 2025.

Sobre o Representa, voltado 
exclusivamente para pessoas 
autodeclaradas negras, seu ob-
jetivo é promover mais equida-
de racial no mercado de traba-
lho. Mais do que um programa 
de atração, é um programa de 
desenvolvimento, onde todos 
os selecionados têm direito a 
realizar curso de inglês e men-
torias.

Além de suporte jurídico, psi-
cológico e um salário extra ao 
início da jornada na companhia 
para poderem se organizar na 
nova rotina. O Representa tam-
bém faz parte da agenda de in-
clusão produtiva da companhia 
que visa gerar oportunidades de 
capacitação, trabalho e renda.

Durante o processo seletivo, 
os candidatos dos programas 

de estágio passarão, ao todo, 
por quatro etapas: inscrição, 
game, etapa de vídeo, desafio 
Ambever. Já no Programa de 
Trainee serão cinco etapas: 
inscrição, testes online, en-
trevista, desafio Ambever e 
painel final.

As inscrições para o Trainee 

e os programas de Estágio e 
Representa já estão abertas 
e podem ser realizadas até o 
dia 25 de setembro. Os inte-
ressados podem se inscrever 
e saber mais sobre os progra-
mas pelo link: https://www.
ambev.com.br/carreiras/
nossos-programas/.
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Fintech aprisiona empreendedores 
em busca de empréstimos
Plataformas podem 
condicionar o 
comportamento 
de clientes para 
tomarem e renovarem 
empréstimos

DIVULGAÇÃO

Além de coletar e uti-
lizar comercialmente 
os dados dos usuários, 
a vigilância das pla-

taformas digitais financeiras 
afeta o comportamento do 
consumidor e sua capacidade 
de decisão. Segundo artigo de 
pesquisadores da Escola de 
Administração de Empresas 
de São Paulo da Fundação 
Getulio Vargas (FGV EAESP) 
publicado na revista “Journal 
of the Association for Infor-
mation System”, no sábado 
(2), clientes de serviços per-
sonalizados de microcrédito 
ficam expostos a um ciclo 
de constante renovação dos 
empréstimos enquanto úni-
ca oportunidade de inclusão 
social e financeira.

Os pesquisadores realiza-
ram estudo de caso de uma 
fintech que atende microem-
preendedores no Brasil. Além 
de realizar entrevistas com 
o CEO e funcionários entre 
março de 2018 e janeiro de 
2019, o trabalho partiu tam-
bém da observação de uma 
região de atuação da empresa 
e baseou-se, principalmente, 
em dados secundários sobre 
a organização, como materiais 

Em Tempo

Homem utilizando pla-
taforma digital finan-

ceira pelo celular

as fintechs. “Por um lado, esse 
crédito permite a expansão e 
valorização acelerada da pla-
taforma financeira, mas por 
outro, pode colocar em risco 
o crescimento e expansão dos 
micros e pequenos negócios. 
Nesse sentido, nosso texto 
traz um alerta, para que as 
empresas privadas não ope-
rem apenas para transformar 
a pobreza e a falta de proteção 
social em um negócio rentável 
para elas.”

Os autores observam que 
modelos de inclusão financei-
ra e microcrédito precisam ser 
repensados por profissionais e 

governos para que não repro-
duzam práticas de vigilância.  

“É importante notar o quan-
to as plataformas digitais em 
geral têm aperfeiçoado seus 
algoritmos para aumentar sua 
rentabilidade por meio de prá-
ticas pouco éticas”, ressaltam. 
Para pesquisas futuras, eles 
destacam que é relevante am-
pliar o escopo de estudo de 
vigilância para incluir arranjos 
de tecnologias e agentes hu-
manos. “Os agentes humanos 
não são meros coletores de 
informação, mas são elemen-
tos centrais em estratégias de 
vigilância”, completa Siqueira.

de imprensa e relatórios de 
prestação de contas produzi-
dos entre 2013 e 2019.

A inclusão financeira digital 
se apresenta como alternati-
va para facilitar o acesso ao 
crédito de pessoas de baixa 
renda e sem emprego formal, 
perfil considerado de risco por 
bancos tradicionais, explica o 
artigo. A produção científica 
tem destacado os aspectos 
positivos desses serviços, que 
oneram menos o cliente devido 
aos baixos custos de operação 
das fintechs. Mas, no contexto 
no capitalismo de vigilância, a 
inclusão social torna-se desa-
fio individual, e não coletivo ou 
social, e depende de platafor-
mas digitais sujeitas aos inte-
resses do mercado financeiro, 
alerta a pesquisa.

Além de prever e controlar 
as ações dos usuários pelos 
dados de navegação e paga-
mento no celular, a chamada 
“inclusão financeira vigiada” 
conta com agentes de micro-
crédito que estabelecem rela-
ções de confiança com a co-
munidade. Esses funcionários 
criam conexão pessoal com 
o microempreendedor para 
assegurar a renovação cons-
tante do microcrédito, que é 
de curto prazo. Os valores são 
utilizados principalmente em 
capital de giro e crédito rota-
tivo, apontam Érica Siqueira, 
Eduardo Diniz e Marlei Pozze-
bon, autores do artigo.

Os pesquisadores explicam 
que a baixa inadimplência, 
com taxa de repagamento en-
tre 92 e 95%, torna o negócio 
lucrativo e de baixo risco para 

Oficina de culinária ensina 
crianças a prepararem doces

A loja Natan Megamix, loca-
lizada na rua Guaporema, 28, 
bairro Cidade Nova, realiza no 
próximo dia 19 de setembro, a 
primeira edição da oficina de 
“Mini Confeiteiros”, em parceria 
com a marca Mavalério. A aula 
ocorre das 13h às 16h.

Com o apoio da confeiteira Lia 
Celestino, as crianças vão apren-
der a preparar cupcake e rechear 
cones. As vagas são limitadas e 
as inscrições podem ser feitas 
pelo número (92) 99509-7002, 
com a taxa de R$ 30 que será 
revertida em material para as 
crianças prepararem as delícias 
em casa. A atividade é voltada 
para crianças a partir de 5 a 10 
anos.

As crianças vão receber aven-

tal, touca e apostila com as re-
ceitas preparadas durante a ati-
vidade. Segundo o coordenador 
de Marketing do Grupo Natan, 
Victor Falcão, a proposta é que as 
crianças se divirtam, colocando 
a mão na massa e aprendendo 
algo novo, de uma maneira bem 
divertida e ainda ganhem amor 
pela culinária.

Cursos
A Natan também oferece cur-

sos voltados para empreende-
dores, com o chef Bruno Muller. 
Em setembro terá aulas para 
produção de pudins e sonhos, 
sanduíches diversos, pães casei-
ros, baguetes e pão francês. As 
inscrições podem ser feitas pelo 
site do Sympla https://www.
sympla.com.br/gruponatan.

MINI CONFEITEIROS

Crianças pequenas preparando receita

Fachada da Fundação de Amparo à Pesquisa do Estado do Amazonas

Fapeam apoia editais e Chamada Pública 
com investimento de R$ 5,5 milhões

Mais de R$ 5,5 milhões estão sendo 
investidos pelo Governo do Estado, 
por meio da Fundação de Amparo 
à Pesquisa do Estado do Amazonas 
(Fapeam) nos programas de Apoio 
a Pós-Doutores (Prodoc), de Apoio 
à Pós-Graduandos Fora do Estado 
do Amazonas (Posgfe) e de Apoio às 
Incubadoras (Pró-Incubadoras), além 
do Tecnova III, este em parceria com 
o Ministério de Ciência, Tecnologia e 
Inovação (MCTI), por meio da Finan-
ciadora de Estudos e Projetos (Finep).

Os Programas oferecem oportuni-
dades de apoio a pesquisas, pesqui-
sadores e estudantes de graduação e 
pós-graduação. A estimativa é apoiar 
até 75 projetos.

Editais
O Programa de Apoio a Pós-Dou-

tores (Prodoc/Fapeam) visa con-
ceder bolsas de pós-doutorado no 
país e no exterior a interessados, 
residentes no Amazonas, que irão 
desenvolver projetos de pesquisa 
que visem contribuir significativa-
mente para a ampliação da ciência, 
tecnologia e inovação em todas as 
áreas do conhecimento. O edital 
n. º 016/2023 estima apoiar até 
20 projetos de pesquisa. Saiba 
mais em https://tinyurl.com/ynp-
newhy

O Programa de Apoio a Pós-Gradu-
andos fora do Estado do Amazonas 
(Posgfe) tem o objetivo de conceder 
bolsa de mestrado e doutorado a in-
teressados, residentes no estado há 
mais de quatro anos, matriculados em 
curso de pós-graduação stricto sen-
su, em Programa de Pós-Graduação 
recomendado pela Fundação Coor-

DIVULGAÇÃO

PROGRAMAS 
DIVULGAÇÃO

denação de Aperfeiçoamento de 
Pessoal de Nível Superior (Capes) 
em outros estados da Federação, 
em áreas estratégicas relaciona-
das ao Plano Plurianual 2020-
2023 do Governo do Estado do 
Amazonas. O edital n.° 013/2023 
estima apoiar até 20 projetos de 
pesquisa, sendo 10 para conces-
são de bolsas de mestrado e 10 
para doutorado. Saiba mais em 
https://tinyurl.com/bdehntnt

O Programa de Apoio a In-
cubadoras (Pró-Incubadoras) 
financia a estruturação, o de-
senvolvimento e a interação de 
incubadoras de empresas, novas 
e existentes, para que estejam 
alinhadas ao Modelo de Centros 
de Referência para Apoio a No-
vos Empreendimentos (Cerne), 
de forma a ampliar, expressiva-
mente, o número e a qualidade 
de empreendimentos inovado-
res no Amazonas. O edital n° 
011/2023 estima apoiar até 10 

projetos de pesquisa. Saiba mais 
em https://tinyurl.com/yftpz48x

Chamada Pública
Em parceria com o MCTI e a 

Finep, a Fapeam disponibiliza 
também a Chamada Pública Nº 
002/2023 para o credenciamen-
to de agências, escritórios e ins-
tituições de internacionalização 
para serviços a empresas a se-
rem beneficiadas no Programa 
Nacional de Apoio à Inovação 
Tecnológica (Tecnova III).

A Chamada Pública tem o ob-
jetivo de selecionar propostas 
empresariais para subvenção 
econômica à pesquisa e desen-
volvimento de processos e/ou 
produtos inovadores no Amazo-
nas, que envolvam significativo 
risco tecnológico associado a 
oportunidades de mercado den-
tro dos temas. O Edital estima be-
neficiar 25 empresas. Saiba mais 
em: http://tiny.cc/8si9vz
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Amazonas Em Tempo 
comemora 36 anos de fundação

SAÚDE

Unidade de resgate dos bombeiros atende mais de 580 ocorrências 
Redação

Em três meses de atua-
ção, as novas unidades de 
resgate, do tipo ambulância, 
do Corpo de Bombeiros Mi-
litar do Amazonas (CBMAM) 
atenderam 581 ocorrências, 
entre ações de prevenção 
e de suporte e condução 
imediata de vítimas para 
unidades hospitalares da 
capital. Os veículos com 
equipamentos modernos 
foram repassados, no dia 
31 de maio deste ano, pelo 
governador Wilson Lima 
durante um pacote de en-
tregas para a área de Se-
gurança Pública.

De acordo com o Centro 
de Operações Bombeiro 
Militar (Cobom), os dados 
correspondem ao período 
entre os meses de junho 
e agosto. Do total de 581 
ocorrências, 196 foram re-
gistradas em junho, 189 em 
julho e 196 acionamentos 

em agosto. Entre os aten-
dimentos realizados pelas 
equipes estão ações de pre-
venção e atendimento pré-
-hospitalar em ocorrências 
de acidentes de trânsito e 
domiciliar.

“Os bombeiros do nosso 
Graph, que é o Grupamen-
to de Atendimento Pré-
-hospitalar, são altamente 
preparados. E com a aqui-
sição das ambulâncias en-
tregues pelo governador 
Wilson Lima, no fim de maio, 
conseguimos ampliar a co-
bertura de atendimento de 
vítimas e condução delas 
para unidades hospitala-
res. Hoje temos unidades 
de resgate para atender to-
das as zonas de Manaus”, 
disse o comandante-geral 
do CBMAM, coronel Orleilso 
Muniz.

Especialidades
O Atendimento Pré-Hos-

pitalar é uma das áreas 

que compõem o trabalho 
realizado pelo Corpo de 
Bombeiros. Além destes, a 
corporação possui militares 
para ocorrências de salva-
mento em altura, combate 
a incêndios, desencarcera-
mento veicular, especialis-
tas de aeródromo, corte de 
árvores, busca e resgate em 
ambiente de selva, dentre 
outras especialidades.

Operacional
O repasse das novas uni-

dades de resgate aconte-
ceu no dia 31 de maio, quan-
do o governador Wilson 
Lima entregou veículos e 
equipamentos para as for-
ças de segurança pública, 
incluindo cinco unidades 
de resgate tipo ambulância, 
duas Auto Bombas Tanques 
(ABTs), uma lancha total-
mente revitalizada e duas 
picapes com conjunto de 
combate a incêndio, entre 
outros equipamentos.

DIVULGAÇÃO

Novos carros têm ampliado cobertura de atendimentos de ocorrências com vítimas

Em Tempo

Há 36 anos marcando 
o jornalismo amazo-
nense, o jornal Ama-
zonas EM TEMPO co-

memora, nesta quarta-feira 
(6), mais um ano de exis-
tência levando informação de 
qualidade aos seus leitores 
mundo afora. Fundado por 
Hermengarda Junqueira no 
dia 6 de setembro de 1987, o 
periódico esteve presente em 
diversos momentos da his-
tória, cobrindo notícias com 
jornalismo isento e imparcial 
que continua seguindo seus 
valores.

“São 36 anos levando infor-
mações de qualidade e cre-
dibilidade para a população 
do Estado”, afirma o diretor 
de redação, jornalista André 
Moreira.

O jornal EM TEMPO teve 
sua história transformada 
pelo empresário Otávio Ra-
man Neves que atuava nos 
ramos da construção civil, 
tecnologia e comunicação. 
Otávio dirigia o jornal Ama-
zonas Em Tempo e o portal 
de mesmo nome, que até 
hoje segue o seu legado. 
O diretor ressaltou ainda que 
a equipe de profissionais é 
fundamental para levar jor-
nalismo sério e imparcial, dos 
fatos, aos seus leitores. “Te-
mos uma equipe respeitada 

Modelo pioneiro de jornal impresso foi um dos primeiros a ter páginas coloridas vendidas diariamente

de profissionais que privam 
pela ética e compromisso com 
a verdade dos fatos, rela-
tados em cada reportagem 
publicada do nosso jornal. 
Por conta disso, consegui-
mos nos manter no mercado 
jornalístico por mais de três 

décadas”, finalizou o diretor. 
O modelo pioneiro de jornal 
impresso foi um dos primei-
ros a terem páginas coloridas 
vendidas diariamente.

A longevidade de 36 anos 
é fruto de muito esforço, se-
gundo a diretora comercial do 

EM TEMPO, Renilda Moita, 
deve-se a segurança e qua-
lidade do trabalho produzido 
pela equipe de profissionais 
qualificados.

“Essa longevidade de anos 
é fruto de muito esforço, 
muita vontade de dar certo, 

muito foco, muita resiliência 
e muita determinação. Ne-
nhuma empresa consegue 
se manter por tanto tem-
po, sendo efetivo e o Jornal 
Amazonas EM TEMPO é um 
jornal que sempre fez, faz e 
tem muito ainda por fazer, 

Jornal Amazonas 
Em Tempo 

comemora seus 
36 anos mantendo 

a qualidade 
no jornalismo 

amazonense

realizar, concretizar, vencer, 
honrar e orgulhar todos os 
profissionais que passaram/
estiveram e que estão conos-
co contribuindo com o seu 
melhor e que diariamente 
constroem essa leitura de 
fácil entendimento, com 
veracidade e seriedade. O 
Jornal é gigante e de uma 
credibilidade imensa! Mui-
tos obstáculos difíceis, mas, 
continua firme e forte! Me 
orgulho em fazer parte desta 
empresa”, apontou Renilda 
Moita, diretora comercial do 
Em Tempo.

Premiações 
O jornal já foi vencedor 

de prêmios como o Prêmio 
ExxonMobil de Jornalismo 
(Esso), um dos mais impor-
tantes conferidos a profis-
sionais de imprensa no Brasil, 
[pela categoria ‘Esso Regional 
Norte’, com a obra ‘Expedi-
ção Quilombo’ e o Prêmio 
Vladimir Herzog, premiação 
jornalística concedida anual-
mente a profissionais e ve-
ículos de comunicação que 
se destacaram na defesa da 
democracia, da cidadania e 
dos direitos humanos e so-
ciais, pela categoria ‘Menção 
Honrosa por Fotografia’ com a 
obra ‘Piaçabeiros e Piabeiros, 
às margens do Rio Negro, das 
leis trabalhistas e dos direitos 
humanos’.
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Estrutura operacional de trânsito 
e transporte para desfile militar 
Objetivo é garantir 
a segurança e a 
mobilidade dos 
pedestres e dos 
motoristas que 
estarão operando 
os veículos das 
corporações

DIVULGAÇÃO

DIVULGAÇÃO

A Prefeitura de Ma-
naus, através do Ins-
tituto Municipal de 
Mobilidade Urbana 

(IMMU),  monta uma estru-
tura operacional de trânsito 
e transporte especialmente 
para o Desfile Militar de 7 de 
setembro que acontece nes-
ta  quinta-feira, no Centro de 
Convenções (Sambódromo), 
zona Oeste da cidade. O ob-
jetivo é garantir a segurança 
e a mobilidade dos pedestres 
e dos motoristas que estarão 
operando os veículos das cor-
porações.

“Para garantir a segurança 
de todos os usuários da via, 
foram instaladas sinaliza-
ções temporárias e também 
a presença constante de pelo 
menos 55 agentes de trânsito 
realizando rondas e pontos 
fixos. Queremos que este seja 
um evento de celebração, e a 
segurança é uma de nossas 
principais objetivos”, disse 
Edson Lêda, vice-presidente 
de trânsito do IMMU. 

A iniciativa visa interditar a 
área específica onde o desfile 
ocorre, dando prioridade aos 
pedestres e evitando conges-
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tionamentos. “É fundamental 
que as pessoas possam assis-
tir ao desfile com segurança e 
conforto. Por isso, vamos in-
terditar a área do evento para 
que os pedestres possam se 
locomover livremente”, afir-
ma o diretor do IMMU.

Trânsito:
Os agentes de trânsito do 

IMMU desviam todo o trân-
sito para as avenidas Djalma 
Batista, São Jorge e Mário Ypi-
ranga. Os motoristas podem 
acessar outras rotas como 
opção de desvios.

Desfile militar (Dia 7)
Na quinta-feira, 7 de setem-

bro, as interdições começam 
a partir das 4h da manhã e 
permanecem até o término do 
evento, previsto para após às 
11h. O efetivo de 55 agentes de 
trânsito, está  posicionado nos 
pontos de desvio e em locais 
estratégicos para proporcio-
nar um trânsito seguro para o 
público e para os moradores 
e demais pessoas que passa-
rem pelo local.

Interdições
A avenida Constantino 

Nery é  interditada nos dois 
sentidos no trecho entre a 
avenida Desembargador João 
Machado e rua Pará. 

A avenida Pedro Teixeira, 
entre a avenida Djalma Batis-
ta e avenida Belmiro Vianez, 
é interditada também para o 
estacionamento de veículos.

A avenida Lóris Cordovil é 
interditada entre a avenida 
Constantino Nery e avenida 
Belmiro Vianez. 

A avenida Belmiro Vianez e 

O Instituto de Proteção 
Ambiental (Ipaam), por meio 
de sua Gerência de Fiscali-
zação (Gefa), embargou, no 
último final de semana, um 
aterro ilegal na rua Tingui, 
antigo ramal do Beto, estra-
da do Puraquequara, Distri-
to Industrial II, em Manaus. 
O órgão recebeu denúncia 
de que resíduos industriais, 
oriundos de duas empresas 
do Distrito, estavam sendo 
descartados a céu aberto. 
Fiscais do Ipaam estiveram 
no local, no último dia 30 
de agosto, e constataram 
o ilícito. O embargo foi efe-
tuado um dia após o fla-
grante de crime ambien-
tal e a multa totaliza mais  
de R$ 1 milhão.

O diretor-presidente do 
Ipaam, Juliano Valente, des-

tacou que o trabalho dos fis-
cais do Instituto está ligado 
diretamente às denúncias 
que a sociedade apresenta 
ao órgão. “Ações de fiscaliza-
ção como essa são realizadas 
com o apoio da população, 
que denuncia e ajuda o ór-
gão ambiental na missão de 
cuidar do meio ambiente”, 
afirmou Valente.

Os fiscais ambientais re-
tornaram ao local para rea-
lizarem um sobrevoo regis-
trando imagens com auxílio 
de drone e ratificarem o Ter-
mo de Embargo/Interdição 
n°733/2023 – Gefa e para-
lisarem as atividades ilícitas. 
Ao todo, três Autos de In-
fração no valor de R$ 1,450 
milhão foram emitidos e um 
Termo de Embargo de 3,22 
hectares foi lavrado.

Operação fiscaliza transportes 
intermunicipais em Manaus 

VIAGEM SEGURA 

Ipaam embarga atividade 
ilegal no Puraquequara

Mais de 18 mil pessoas de-
vem deixar Manaus a partir 
desta quinta-feira (07), por 
meio dos serviços de trans-
portes intermunicipais fisca-
lizados pela Agência Regu-
ladora de Serviços Públicos 
Delegados e Contratados 
do Amazonas (Arsepam). A 
autarquia estadual deflagra 
no período de 7 a 10 de se-
tembro, a Operação Viagem 
Segura – Semana da Pátria.

A ação terá início às 7h, 
em todos os postos de fis-
calização da Arsepam, tanto 
no modal rodoviário quanto 
no hidroviário intermunicipal. 
Os departamentos técnicos 
da Agência Reguladora pro-
jetam que 1.100 fiscalizações 
serão realizadas nesses qua-
tro dias de atividades. 

O diretor técnico da Arse-
pam, Erick Edelman, explica 
que as equipes de fiscali-
zação estão preparadas e 
reforçadas, tendo o apoio 
do Batalhão de Policiamen-
to de Trânsito (BPTran), da 
Polícia Militar do Amazonas 
(PMAM), e da Superinten-
dência Estadual de Nave-
gação, Portos e Hidrovias 
(SNPH). 

“Nossas fiscalizações são 
diárias, mas em feriados pro-
longados, a nossa fiscaliza-

CRIME AMBIENTAL

DIVULGAÇÃO

ção é intensificada nos nossos 
postos, além de contar com o 
apoio de outros órgãos da estru-
tura do Governo do Amazonas”, 
destacou. 

Rodoviário
O Departamento de Trans-

porte Rodoviário (DETR), da 
Arsepam, aponta que 10 mil 
passageiros devem sair de Ma-
naus, utilizando esse modal para 
chegar ao interior do estado.  

Os fiscais da Agência Regula-
dora devem realizar 900 fiscali-
zações nas modalidades regular 
(viagens entre terminais rodo-
viários), semiurbano (Manaus-
-Iranduba-Iranduba-Manaus), 
fretamento eventual (sem pe-
riodicidade, com finalidade es-
pecífica ou turística) e contínuo 

(empresas que executam rotas 
fixas contratadas por pessoas 
jurídicas).

No modal rodoviário, as ins-
peções ocorrem no Terminal 
Rodoviário Engenheiro Huas-
car Angelim – Rodoviária de 
Manaus, bairro Flores, zona 
centro-sul; Barreira de Fiscali-
zação Estadual (AM-010 e BR-
174), bairro Santa Etelvina, zona 
norte; Barreira da Avenida das 
Flores, bairro Lago Azul (entrada 
do Viver Melhor 1), zona norte; 
após a Ponte Jornalista Pheli-
ppe Daou (Ponte Rio Negro), em 
Iranduba; e no Terminal Rodo-
viário de Itacoatiara. 

Hidroviário
Segundo o levantamento do 

Departamento de Transporte 

Agentes de trânsito desviam todo o trânsito para as avenidas Djalma Batista, São Jorge e Mário Ypiranga

Imagens registradas com drone mostram área explorada ilegalmente 

Hidroviário (DETH) da au-
tarquia, oito mil passageiros 
devem optar por embarca-
ções tipo lancha rápida, fer-
ryboat, navio motor e barco 
motor, para deixar Manaus.

Nesta modalidade, os 
fiscais devem efetuar 200 
inspeções nos quatro dias 
de ação. Os trabalhos acon-
tecem no Porto de Manaus, 
atendendo também às bal-
sas da Manaus Moderna, 
no Centro da capital; e no 
Porto do Ceasa. 

Ouvidoria
Para denúncias e sanar 

dúvidas, a Ouvidoria da Ar-
sepam conta com atendi-
mento 24 horas, por meio 
do WhatsApp (92) 98408-
1799; e de segunda a sexta-
-feira, das 8h às 14h, pelo 
0800 280 8585. 

De forma presencial, 
o órgão atende das 8h 
às 14h, na Rodoviária de 
Manaus, e de modo digi-
tal pelo sistema Fala.BR 
(plataforma de acesso à 
informação), e-mail (ou-
vidoria@arsepam.am.gov.
br) e Sistema Eletrônico 
do Serviço de Informações 
ao Cidadão (e-SIC); e pelas 
redes sociais no @arsepa-
mamazonas.

Cerca de 10 mil passageiros devem sair da capital pela rodoviária

Alameda do Samba, são inter-
ditadas entre as avenidas Pe-
dro Teixeira e Lóris Cordovil.

Transporte
O IMMU desvia todo o trân-

sito para as avenidas Djalma 
Batista e São Jorge e Má-
rio Ypiranga. A operação das 

Estações Arena e São Jorge 
ficará suspensa até o término 
do evento.

As linhas alimentadoras 
(circulam nos bairros) da Es-
tação E2 - Arena  operam até o 
Terminal 1 - Constantino Nery.

O IMMU informa que vai 
reforçar o efetivo nas ruas 

para atender as ocorrências 
de rotina, como também as 
ordens de serviços no fe-
riado prolongado. Os moto-
ristas que tiverem dúvidas 
sobre interdições, opções de 
desvios ou quiserem solici-
tar apoio em ocorrências, 
devem ligar para o Disk-

-trânsito no número 0800 
092 1188.

Fluxo das linhas de ônibus 
das avenidas Torquato Ta-
pajós / Constantino Nery 011, 
302, 305, 306, 319, 320, 321, 
324, 330, 356, 430, 444, 454, 
500, 560, 640, 448, 300, 357, 
452, 455.
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11País/Mundo
Recursos do Fundo Amazônia serão 
destinados à preservação do bioma
Ações integram 
política de 
desenvolvimento 
sustentável do 
governo

IBAMA/DIVULGAÇÃO

Durante a celebração do 
Dia da Amazônia, nessa 
última terça-feira (5), o 
presidente Luiz Inácio 

Lula da Silva anunciou a des-
tinação de R$ 600 milhões de 
recursos do Fundo Amazônia 
para municípios que sejam 
considerados prioritários nas 
ações de prevenção, monito-
ramento e controle para re-
dução do desmatamento e da 
degradação florestal.

Na quarta (6), um decreto 
presidencial, publicado no Di-
ário Oficial da União, definiu 
os critérios de investimento 
nas ações de preservação do 
bioma. As ações se somam à 
política de desenvolvimento 
sustentável que o governo fe-
deral vem construindo desde 
o início do ano, com medidas 
que reduziram em 66% os 
alertas de desmatamento na 
Amazônia. A ministra do Meio 
Ambiente e Mudança do Clima, 
Marina Silva, tem sido enfática 
quando trata da importância 
da região para a atual política 
de governo.  

Na véspera do 7 de setem-
bro, que celebra a Indepen-
dência do país, ela declarou 
em suas redes sociais que “a 
real independência do Bra-
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Vista aérea de área na Amazônia

ficiar dos incentivos previstos 
na legislação ambiental fe-
deral quando forem inscritas 
no Cadastro Ambiental Rural 
(CAR) e possuam vegetação 
nativa conservada, sem regis-
tro de desmatamento a partir 
de julho de 2008. 

Já os municípios que cons-
tem em outra lista, que reunirá 
as regiões de desmatamen-
to monitorado e controlado, 
poderão se beneficiar de in-
centivos econômicos e fiscais 
para projetos e programas de 
produção florestal, agroextra-
tivista e agropecuária susten-
tável. 

Para isso, o município deverá 
manter taxa de desmatamen-
to e degradação florestal anu-
al abaixo de um limite, que será 
estabelecido em nova regula-
mentação, assim como o per-
centual mínimo de Cadastro 
Ambiental Rural necessário 
para constar na lista positiva.

 
Alertas de desmatamento 

na Amazônia caem 66% em 
agosto

Os alertas de desmata-
mento na Amazônia Legal 
caíram 66,11% em agosto, 
comparados ao mesmo perí-
odo do ano passado, segundo 

dados do Instituto Nacional 
de Pesquisas Espaciais (Inpe) 
divulgados pelo Ministério do 
Meio Ambiente e Mudança 
do Clima (MMA) nesta última 
terça-feira (5), data em que 
se celebra o Dia da Amazô-
nia. O resultado foi celebra-
do pela ministra Marina Silva 
durante evento no Palácio 
do Planalto para anunciar 
novas medidas de proteção 
do bioma.

A Amazônia Legal engloba 
os estados do Acre, Amapá, 
Amazonas, Mato Grosso, Pará, 
Rondônia, Roraima, Tocantins 
e parte do Maranhão, abran-

sil depende do destino que 
daremos para a Amazônia. E 
como o Brasil detém 60% do 
bioma amazônico, então po-
demos dizer que o futuro da 
humanidade e as condições 
de vida no mundo também 
dependem do Brasil. ” 

O decreto presidencial atri-
bui ao Ministério do Meio Am-
biente e Mudança do Clima a 
responsabilidade de - a cada 
ano - editar uma lista que 
apontará os municípios prio-
ritários para ações de preser-
vação, conforme o histórico 
dos dados divulgados pelo Ins-
tituto Nacional de Pesquisas 
Espaciais (Inpe).

Serão consideradas infor-
mações como área de floresta 
desmatada nos últimos três 
anos; crescimento do desma-
tamento em pelo menos três 
dos últimos cinco anos; e aler-
tas de degradação florestal. Os 
locais que constarem na lista 
poderão aderir ao Programa 
União com Municípios pela 
Redução de Desmatamento e 
Incêndios Florestais e acessar 
recursos para a recuperação 
da vegetação nativa.

Regularização ambiental
Além disso, serão priorizadas 

ações de regularização am-
biental e fundiária e processos 
referentes a desembargos do 
Instituto Brasileiro do Meio 
Ambiente e dos Recursos Na-
turais Renováveis (Ibama) ou 
do Instituto Chico Mendes de 
Conservação da Biodiversida-
de (ICMBio).  Iniciativas priva-
das também poderão se bene-

Míssil russo deixa ao menos 
16 mortos na Ucrânia

Um míssil russo atingiu um mer-
cado na cidade de Kostiantynivka, 
em Donetsk, matando ao menos 16 
pessoas – incluindo uma criança – 
de acordo com o primeiro-ministro 
ucraniano, Denys Shmyhal. O ata-
que é um dos mais mortíferos em 
meses.

O ombudsman ucraniano, Dmytro 
Lubinets, disse no Telegram nesta 
última quarta-feira (6) que o núme-
ro conhecido de feridos subiu para 
28. Shmyhal disse anteriormente 
que “pelo menos 20” teriam ficado 
feridos no ataque.

“Todos os serviços estão funcio-
nando. O incêndio foi localizado. 
Estamos ajudando as vítimas”, des-
tacou Shmyal.

“As tropas russas são terroristas 
que não serão perdoados e não 
serão deixados em paz. Haverá uma 

retribuição justa para tudo”, com-
pletou.

Um míssil russo S-300 parece ter 
atingido o centro da cidade, segun-
do relatos do local. Vídeos mostram 
um incêndio violento e uma es-
pessa fumaça preta subindo, com 
pelo menos uma vítima visível no 
solo. Segundo relatos não oficiais, 
o mercado está localizado próximo 
a um shopping center.

Kostiantynivka fica perto das 
linhas de frente em torno de 
Bakhmut e está frequentemente 
repleta de militares. O presiden-
te ucraniano, Volodymyr Zelensky, 
descreveu o ataque como “to-
tal desumanidade”, dizendo que 
o número de mortos e feridos 
pode aumentar. “Este mal russo 
deve ser derrotado o mais rápido 
possível”, acrescentou.

GUERRA

Bombeiros trabalham para extinguir fogo após míssil em Donetsk

PRF faz Operação Independência de 7 a 10 de setembro

Acidentes por reação tardia do 
condutor crescem 28% em 2022

Os acidentes de trânsito que tive-
ram como causa principal a ausên-
cia de reação ou reação tardia ou 
ineficiente do condutor aumentaram 
quase 28% de 2021 para 2022. De 
acordo com a Polícia Rodoviária Fede-
ral (PRF), foram 15.955 ocorrências no 
ano passado, contra 12.481 no anterior. 
Como consequência, a PRF identificou 
crescimento no número de mortes e 
feridos, no mesmo período. “Portanto, 
fica o alerta aos motoristas para que 
mantenham a concentração durante 
todo o trajeto”, ressaltou a corporação.

O número de mortes relacionadas 
ao fator de reação do condutor pas-
sou de 881 em 2021 para 1.077 em 
2022, alta de mais de 22%. Na mesma 
base comparação, o registro de feridos 
cresceu mais de 28%, de 13.584 para 
17.447. No primeiro semestre deste 
ano, a PRF registrou 9.057 acidentes 
em rodovias federais relacionados es-
pecificamente à questão da reação. 
Essas ocorrências resultaram em 567 
mortes e 10.142 feridos.

Operação Independência
Entre os dias 7 e 10 de setembro, 

a PRF terá reforço no policiamento 
ostensivo e preventivo em locais e 
horários com maior incidência de aci-
dentes graves e de criminalidade nas 
rodovias federais. As ações fazem par-
te da Operação Independência 2023 
e visam garantir a segurança e fluidez 
dos usuários.

ANTÔNIO CRUZ 

FISCALIZAÇÃO
TELEGRAM/REUTERS

O foco das ações educativas é 
alertar os motoristas sobre a im-
portância de manter a atenção ao 
trânsito durante toda a viagem. A 
operação faz parte do calendário 
nacional da PRF e acontecerá, si-
multaneamente, em todo o país. 
Combate à embriaguez ao volan-
te, fiscalização de ultrapassagens 
indevidas e controle de excesso 
de velocidade também são algu-
mas das atividades priorizadas 
durante a ação.

Para reduzir o risco de aciden-
tes, a orientação é que, antes de 
pegar a estrada, os motoristas 
façam a revisão preventiva no 
veículo, o que inclui a checagem 
da calibragem dos pneus, do sis-
tema de iluminação, dos equipa-

mentos obrigatórios, do nível do 
óleo e da água, entre outros. O 
uso do cinto de segurança e da 
cadeirinha para bebês e crianças 
também é imprescindível.

A cada três ou quatro horas de 
percurso também é recomen-
dado uma pausa para descanso 
ou para revezar o condutor do 
veículo. O cumprimento das leis 
de trânsito é essencial, incluindo 
limites de velocidade, sinaliza-
ções e regras de ultrapassagem. 
A PRF alerta ainda que a bebida 
alcoólica reduz a capacidade psi-
comotora e afeta diretamente a 
segurança na direção. Em caso 
de emergência nas rodovias fe-
derais, os usuários podem ligar 
para o 191.

gendo cerca de59% do terri-
tório brasileiro. A ministra do 
Meio Ambiente também citou 
a redução de 42% do desma-
tamento na Mata Atlântica, 
de janeiro a maio, e 79,7% no 
mês de junho, segundo dados 
da Fundação SOS Mata Atlân-
tica. No Cerrado, segundo a 
ministra, os números recen-
tes mostram uma reversão da 
tendência de desmatamento 
verificada nos últimos meses.

Dia da Amazônia
Em evento para comemo-

rar o Dia da Amazônia, com a 
presença do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva, o gover-
no federal anunciou uma sé-
rie de medidas, incluindo a 
homologação de duas terras 
indígenas e destinação de ter-
ras públicas para novas áreas 
de unidades de conservação. 
Na mesma linha, Marina Sil-
va lembrou que, por ter mais 
de 60% da Amazônia dentro 
do seu território, o futuro da 
humanidade e as condições 
de vida do mundo dependem 
do Brasil. 

Combate ao desmatamento
Na cerimônia, Lula destacou 

a destinação, a partir de 2025, 
de R$ 600 milhões do Fundo 
Amazônia para municípios da 
região que, pelos indicadores 
recentes, são considerados 
prioritários no combate ao 
desmatamento e aos incên-
dios florestais. O presidente 
pediu diálogo principalmente 
com prefeitos, para envolvê-
-los no projeto de preservação 
ambiental da floresta.
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Espaços criativos e programação 

Um dos principais 
espaços foi o “Sou 
Gamer Innovation” 
que reúne mais de 
200 competidores 
por dia, em horários 
alternados

Divulgação

Durante a primeira 
noite do maior festi-
val de artes integra-
das da região Norte, o 

“#SouManaus Passo a Paço 
2023”, realizado pela Pre-
feitura de Manaus, por meio 
da Fundação Municipal de 
Cultura, Turismo e Eventos 
(Manauscult), o prefeito de 
Manaus, David almeida, des-
tacou os espaços criativos e 
a diversidade de programa-
ções presentes na 8ª edição 
do evento.

“Nós temos todas as artes 
integradas aqui neste even-
to. Nós temos aqui os games, 
quem for para o teatro da 
instalação, temos o stand-
-up comedy, temos aqui a 
exposição de artistas plásti-
cas, a pintura, arte urbana, a 
gastronomia, temos a cultura 
e temos o maior festival de 
artes integradas, eu acho que 
no Brasil é o nosso”, disse 
almeida. 

um dos primeiros espaços 
visitados pelo chefe do Exe-
cutivo municipal foi o evento 
“Sou gamer innovation”, que 
acontece no Casarão da ino-
vação Cassina até o dia 7 de 
setembro. “Nós temos muita 
coisa acontecendo aqui no 
centro da cidade de Manaus”, 
completou. 

São mais de 200 compe-
tidores por dia, em horários 
alternados. a expectativa é 
de que mais de 3 mil compe-
tidores participem do evento 
de games e cultura geek du-
rante os três dias do festival. 
a programação “Sou gamer 
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Prefeito David almeida ressaltou que festival reúne várias artes para atender todos os públicos 

innovation”, realizada por 
meio da Secretaria Municipal 
do Trabalho, Empreendedo-
rismo e inovação (Semtepi), 
vai contar com competições 
nas seguintes modalidades: 
Free Fire masculino; Free Fire 
Feminino; Fifa 23; Just Dance 
23; Kapote (dominó virtual 
- beta teste); The King of 
Fighter 2002; Mortal Kom-
bat; Top gear; Mario Kart e 
Cosplay.

“Temos várias competições 
de games, Free Fire, Mortal 
Kombat, tem jogos inova-
dores, inclusive, que estão 
sendo lançados, especifica-
mente um jogo de dominó, 
com as características ama-

zônicas, além de K-pop. o 
mundo geek também está 
envolvido nesse evento, que 
é de artes integradas, mas 
que também envolve inova-
ção e tecnologia”, garantiu 
o titular da Semtepi, Radyr 
Júnior. 

Monitoramento
ainda nas primeiras horas 

do evento, o chefe do Exe-
cutivo municipal participou 
da primeira reunião realizada 
pelo Centro de Cooperação 
da Cidade (CCC), com todos os 
órgãos envolvidos no “#Sou-
Manaus Passo a Paço 2023”.

Em toda área do evento, o 
CCC atua no formato de vide-

omonitoramento em tempo 
real, com aproximadamente 
55 câmeras de última gera-
ção, fixas e móveis, do mo-
delo PTZ (Pan, Tilt, e Zoom) e 
Multisensor, para capturar em 
360°, toda a movimentação 
de pessoas e veículos, que 
circularam por todo o festival 
multicultural. o novo sistema 
de videomonitoramento é no-
vidade e está modernizando 
os procedimentos de fiscali-
zação em todas as zonas da 
capital amazonense.

“Eu agradeço todos os es-
forços que estão sendo reali-
zados para este festival, todas 
as equipes envolvidas. Tenho 
certeza que teremos um gran-

de festival hoje e ao longo dos 
dias”, garantiu almeida. 

Espaço de Moda
o prefeito visitou também o 

espaço que faz parte do Pro-
grama Municipal de Formação 
artístico e Cultural (Promfac), 
que busca oferecer capacita-
ção e qualificação profissional 
aos artistas, agentes e produ-
tores culturais residentes em 
Manaus, e que montou um 
espaço completo para receber 
o desfile “vestindo o amanhã - 
Moda Ética no #SouManaus”.

No local, a técnica da 
Manauscult e diretora do 
Promfac, Karoliny Braga, ex-
plica que a exposição realizada 

no espaço tem o intuído de 
levar o impacto à população 
quanto ao consumo conscien-
te e à preservação de seu 
habitat.

“Queremos que isso tenha 
um impacto sob o consumi-
dor consciente, o conectando 
com a preservação do seu 
próprio habitat, do mundo 
ao seu redor. Estamos mos-
trando ferramentas para 
um maior rendimento, de 
maneira consciente, e fazer 
com que cada um levante 
novos caminhos para o uso 
de matéria-prima com res-
ponsabilidade, pensando em 
como vestir o nosso amanhã”, 
finalizou.

Encontro Cervejeiro tem 
show de Wanderley Andrade 

Entre os dias 14 e 17 de 
setembro, das 14h às 21h, o 
Millennium Shopping reali-
za o Mill Beer, um encontro 
cervejeiro regado a música 
e, é claro, muita cerveja. o 
evento contará com shows 
de músicos regionais, entre 
eles, o paraense Wanderley 
andrade, e a participação 
das cervejas Porto de lenha, 
Mahy amazônia, Barão Bre-
jas e Burgers, e Cervejaria 
Bordoni.

“Estamos ansiosos em pro-
mover um evento especial 
para os apreciadores de cer-
veja que vão poder conhecer 
diversos rótulos arte sa nais e 

ainda curtir uma boa música e 
gastronomia”, destacou a co-
ordenadora de marketing do 
Millennium, Elizandra Xavier.

além disso, durante os qua-
tro dias de evento, quem vi-
sitar a praça de alimentação 
contará com opções espe-
ciais para combinar com a 
cervejinha. langrill, Risoto 
Mix, girafas e 10 pastéis estão 
entre os restaurantes com 
cardápio de petiscos.

Wanderley Andrade
”No dia 16, às 19h, Wander-

ley andrade vai se apresentar 
na praça de alimentação do 
mall. o cantor paraense, co-

nhecido como “Traficante do 
amor, promete fazer o públi-
co cantar e dançar com seu 
repertório brega pop.“No dia 
16, às 19h, Wanderley andrade 
vai se apresentar na praça de 
alimentação do mall. o cantor 
paraense, conhecido como 
“Traficante do amor, prome-
te fazer o público cantar e 
dançar com seu repertório 
brega pop.

“No dia do show estaremos 
realizando uma arrecadação 
de alimentos não perecíveis 
para a comunidade carente 
de gi Sateré Mawe”, informou 
a coordenadora de marketing 
do Millennium.

shoW

Evento acontece no Millennium Shopping das 14h às 21h 

Divulgação

diversa no ‘#SouManaus’
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Festival Folclórico de Parintins 
Programação está 
prevista para as 
19h00, no Complexo 
Benedito Azedo

DIVULGAÇÃO

Os apaixonados pelo 
Festival Folclórico 
de Parintins têm 
um motivo a mais 

para comemorar neste pró-
ximo sábado, 09 de setem-
bro, com a realização do 
21º Festival Folclórico de 
Parintins em Miniatura. O 
evento, que já se tornou 
uma tradição na cidade, 
está marcado para as 19h 
e acontecerá no Complexo 
Benedito Azedo, prome-
tendo uma noite repleta 
de magia e criatividade.

A principal característica 
do festival é a reprodução 
dos bois Garantido e Capri-
choso em tamanho reduzi-
do. Os artistas responsáveis 
pelo projeto utilizam toda a 
sua criatividade para criar 
apresentações de itens, va-
queirada e módulos com 
apenas 1,50cm de altura, 
e surpreendem com movi-
mentos semelhantes aos 
dos bois originais. Na mini 
arena, bonecos com aproxi-
madamente 35cm de altura 
ganham vida, recriando a 
magia do festival.

É importante destacar 
que, mesmo na versão mi-
niatura, alguns elementos 
fundamentais do festival, 
como o apresentador, le-
vantador de toadas, amo 
do boi, batucada e maru-

Na mini arena, bonecos com aproximadamente 35cm de altura ganham vida

jada, continuam sendo re-
presentados por pessoas, 
garantindo a autenticidade 
das apresentações.

Na ordem de apresentação 
deste ano, o Mini Garantido 

será o primeiro a se apresen-
tar na mini arena, trazendo 
o tema “Parintins, Identidade 
Cultural”. Em seguida, o Mini 
Caprichoso entra em cena 
com o tema “Meu Brinquedo 

de Verdade”.
Ao longo dos anos, o 

evento tem promovido a 
inclusão social através da 
arte, tornando-se uma im-
portante vitrine para os ta-

lentosos artistas da região. 
A brincadeira dos bois em 
miniatura é uma forma lú-
dica e criativa de preservar 
e celebrar a rica cultura 
folclórica de Parintins.

O evento é uma realização 
da Prefeitura de Parintins, 
com o apoio do Governo 
do Amazonas, por meio 
da Secretaria de Cultura e 
Economia Criativa.

em Miniatura acontece sábado
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Técnico da Argentina quer messi na Copa de 2026
CAMISA 10

DIVULGAÇÃO   Da redação

Técnico da Argentina, Lionel 
Scaloni espera ver Messi em 
ação na Copa do Mundo de 
2026, que terá Estados Uni-
dos, Canadá e México como 
sedes conjuntas. Em entrevis-
ta coletiva em Ezeiza, onde os 
argentinos se preparam para 
seus primeiros compromissos 
das Eliminatórias para o Mun-
dial, o treinador relutou em 
responder sobre um futuro 
tão distante, mas deixou claro 
o seu desejo.

“Como vou falar de algo que 
ainda vai acontecer? Pelo bem 
do futebol, todos queremos 
que ele jogue. Todo mundo 
quer isto, mas não há como 
falar disso agora, temos de 
ser prudentes. Serão bastan-

te complicadas as Eliminató-
rias”, disse Scaloni, que con-
vocou Messi para os duelos 
com Equador, marcado para 
as 21 horas de quinta-feira, e 
Bolívia, na próxima terça.

Hoje, o atacante é jogador do 
Inter Miami, dos Estados Uni-
dos, uma das sedes do Mun-
dial, mas já terá 39 anos em 
2026. No Catar, ano passado, 
foi o grande nome do tricam-
peonato conquistado pela Ar-
gentina, em uma final épica 
contra a França de Mbappé. 
Antes do Mundial, ele deu uma 
entrevista à Star+ dizendo que 
“certamente” a Copa de 2022 
seria a sua última.

Ao trocar o Paris Saint-
-Germain pelo time america-
no, Messi afirmou que tinha o 
desejo de viver um ambiente 

de menor pressão, após fazer 
toda carreira profissional na 
Europa, e também de apro-
veitar a família. Desde que 
começou a jogar no EUA, tem 
apresentado um futebol do-
minante, não à toa soma 11 
gols e cinco assistências em 
11 partidas.

O astro argentino se apre-
sentou à seleção na terça-
-feira e já treinou sob co-
mando de Lionel Scaloni. 
De acordo com a imprensa 
argentina, o jogador esta-
va bastante relaxado e foi 
visto tomando mate junto 
do ex-volante Javier Mas-
cherano, hoje treinador 
da Argentina sub-20, e de 
Claudio Tapia, presidente 
da Associação de Futebol 
Argentino (AFA).Lionel Messi anunciou que pretende se aposentar da Seleção Argentina 

A Seleção Brasileira 
inicia, nesta sexta-
-feira (8) seu ca-
minho em busca 

de uma vaga na Copa do 
Mundo de 2026. Diferente 
de outras Copas, em que 
possuía quatro vagas mais 
repescagem, o Brasil preci-
sa ficar entre os seis para 
se classificar.

Ao todo, 10 seleções se 
enfrentam em turno e re-
turno. Os confrontos serão 
divididos em nove rodadas 
como mandante e nove 
como visitante. O Brasil 
estreia com a Bolívia e en-
frenta a seleção novamente 
na última rodada.

Seleções que disputam as 
Eliminatórias da Copa do 
Mundo 2026?
•	 Brasil
•	 Bolívia
•	 Argentina
•	 Chile
•	 Colômbia
•	 Paraguai
•	 Uruguai
•	 Venezuela
•	 Peru
•	 Equador

Datas dos jogos do Brasil 
nas Eliminatórias da Copa 
do Mundo de 2026
•	 08/09/23	-	Brasil	x	

Bolívia
•	 12/09/23	 -	 Peru	 x	

Brasil
•	 12/10/23	 	-	Brasil	x	

Venezuela
•	 17/10/23	 -	 Uruguai	

x Brasil
•	 16/11/23	-	Colômbia	

x Brasil
•	 21/11/23	 -	 Brasil	 x	

Argentina
•	 05/09/24	-	Brasil	x	

Equador
•	 10/09/24	 -	 Para-

guai x Brasil
•	 10/10/24	 -	 Chile	 x	

Brasil
•	 15/10/24	 -	 Brasil	 x	

Peru
•	 14/11/24	-	Venezue-

Em Tempo

Diniz realiza treino para estreia na mais importante competição Sul-Americana 

abrigará o jogo entre a Se-
leção Brasileira e a Bolívia, 
na sexta-feira (8), pelas 
Eliminatórias da Copa do 
Mundo.

Ednaldo agradeceu ao 
governador do Pará, Hel-
der Barbalho, ao presiden-
te da Federação Paraense 
de Futebol, Ricardo Gluck 
Paul, e ao diretor do Está-
dio Mangueirão, Maurício 
Bororó, pelas condições 
encontradas

“Eu queria apresentar 
para todos o presidente 
da Federação Paraense, 
Ricardo Paul, e o Mauricio 
Bororó, administrador do 
Estádio Mangueirão, e falar 
do entusiasmo da CBF de 
estar aqui e ver que uma 
obra desta natureza faz tão 
bem para o futebol bra-
sileiro. Obra de melhorias 
que quando o governador 
Helder Barbalho esteve na 
CBF e mostrou o projeto, 
dois anos atrás, ele disse 
que ia reconstruir o estádio 
e que o local poderia abrigar 
qualquer jogo da Seleção 
Brasileira e de qualquer ou-
tra seleção. Estamos ates-
tando isso hoje aqui. Não 
só a beleza do estádio, mas 
toda a infraestrutura que 
o estádio oferece dentro 
de tudo aquilo exigido nos 
protocolos da Conmebol e 
da Fifa”, disse o presidente 
da CBF.

Ednaldo, diante das me-
lhorias que ele mesmo 
constatou no Mangueirão, 
saudou o governador Hel-
der Barbalho e todo o seu 
secretariado, mencionan-
do também Ricardo Paul 
e Maurício Bororó, e pro-
meteu voltar ao Pará com 
a Seleção Brasileira.

“É uma beleza (o Man-
gueirão) e temos que pre-
servar e muito essa praça 
esportiva. Posso adiantar 
que mais jogos desse porte 
da Seleção Brasileira vão 
ser realizados aqui com 
certeza”, completou Ed-
naldo.

Brasil estreia na 
compeitção que 
garante vaga na 
Copa do Mundo 
de 2026 contra 

a Bolívia 

Seleção segue preparação 
para estreia das Eliminatórias 

la x Brasil
•	 19/11/24	-	Brasil	x	

Uruguai
•	 20/03/25	-	Brasil	

x	Colômbia
•	 25/03/25	 -	 Ar-

gentina x Brasil
•	 04/06/25	 -	

Equador x Brasil
•	 09/06/25	-	Brasil	

x Paraguai
•	 09/09/25	-	Brasil	

x Chile
•	 14/09/25	-	Brasil	

x Bolívia

Neymar se lesiona 
O atacante Neymar 

saiu machucado do trei-
no da seleção brasileira 

na manhã desta quarta-
-feira (1º) e virou dúvida 
para o técnico Tite para o 
amistoso de amanhã (2) 
contra a Coreia do Sul, às 
8h (horário de Brasília), na 
capital Seul. De acordo 
com Rodrigo Lasmar, mé-
dico da seleção, o camisa 
10 sofreu um trauma no 
pé direito, após levar um 
pisão durante disputa de 
bola. O pé machucado é o 
mesmo que o jogador já 
lesionara em há três anos.  

“A primeira lesão que 
ele teve foi uma fratura 
no quinto metatarso, vo-
cês lembram era o quinto 
dedo do pé, dessa vez ele 

teve uma lesão mais no 
meio do pé, mais ou me-
nos em cima do terceiro 
metatarso, e inchou bas-
tante”, explicou Lasmar 
durante coletiva.

De acordo com o médi-
co, o jogador já iniciou o 
tratamento,  seguirá em 
observação nas próximas 
horas, e depois passará 
amanhã (2) por uma rea-
valiação. Neymar chegou 
a postar uma foto do pé 
machucado no Insta-
gram.

O confronto contra a 
Coreia do Sul nesta quin-
ta (2) ocorrerá no Seoul 
World Cup Stadium, na  

capital sul-coreana.  O 
segundo amistoso da 
seleção neste mês (Data 
Fifa)  será contra o Japão, 
na próxima segunda-fei-
ra	 (6),	às	7h20,	no	Está-
dio Nacional de Tóquio.  
A abertura da Copa do 
Mundo está programada 
para o dia 21 de novembro.

Campo perfeito
O presidente da Con-

federação Brasileira de 
Futebol (CBF), Ednaldo 
Rodrigues, elogiou a es-
trutura do Estádio Man-
gueirão, recém-refor-
mado pelo Governo do 
Estado do Pará, e que 
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Neymar é o único brasileiro 
entre os atletas mais ricos

Norte-americano, 
Michael Jordan, 
astro da NBA, lidera 
e a tenista Serena 
Williams é a única 
mulher no ranking

Grandes nomes do es-
porte mundial fazem 
parte da lista de atletas 
mais ricos de todos os 

tempos. Em levantamento fei-
to pelo site “Statista”, Neymar 
é o único brasileiro presente no 
ranking. Michael Jordan lidera 
os números, enquanto Serena 
Williams é a única represen-
tante mulher.

Em Tempo

Divulgação 

Manaus aplica goleada no 
Nacional no ‘Barezinho’

O Manaus venceu o Na-
cional por 5 a 1, na tarde 
da terça-feira (5), em jogo 
válido pela quarta rodada 
do Campeonato Amazonen-
se Sub-16. O destaque da 
partida ficou por conta do 
atacante Fabrício Impera-
dor, que marcou quatro gols, 
em cerca de 20 minutos, 
e guiou o Gavião do Norte 
rumo à goleada no CT Assis 
Peixoto, localizado na Granja 
São Pedro, quilômetro 4, da 
BR-174. O também atacante 
Vinícius fechou a conta.

Com o resultado, o Manaus 
foi para a terceira colocação 
do grupo A e segue invicto na 
competição, com um empa-
te e duas vitórias. Na quinta 
rodada do Estadual da cate-
goria, na próxima sexta-feira 
(15), os Crias do Gavião visitam 
o Líbano no CT da Petrobras. 
O Nacional, por sua vez, en-
frenta o Santos Manaus no 
CT Barbosa Filho.

No topo do ranking da ar-
tilharia da competição, com 
seis gols, Fabrício Imperador 
exaltou a entrega do time e 

a marca atingida na partida. 
“Fico muito feliz. Fiz quatro 
gols em um jogo e fico muito 
alegre. Não foi só mérito meu, 
mas de toda a equipe que 
me ajudou. Desde o goleiro, 
os zagueiros, até chegar em 
mim, todos estão de para-
béns. Espero fazer mais. É 
continuar trabalhando, que 
Deus honra”, afirmou o autor 
do ‘poker’, nome para quando 
o jogador marca quatro gols 
na mesma partida.

Gols 
O primeiro dos quatro gols 

de Fabrício Imperador saiu 
aos 11 minutos. O camisa 9 
recebeu passe em profundi-
dade e, aproveitando a saída 
do goleiro, finalizou para abrir 
o placar. Dois minutos depois, 
em passe do camisa 10 Igor, 
Fabrício recebeu novamente 
às costas da zaga e finalizou de 
esquerda, no cantinho, para 
ampliar a vantagem. Ainda no 
final da primeira etapa, foi a 
vez de marcar de pênalti, em 
duas oportunidades.

Primeiro, aos 30 minutos, 

o próprio Fabrício foi puxado 
pela camisa, dentro da área, 
e o árbitro marcou pênalti. 
O camisa 9 partiu para a co-
brança e marcou o terceiro 
dele no jogo e o terceiro do 
Manaus na partida. Antes do 
final do primeiro tempo, mais 
um pênalti, dessa vez sofrido 
pelo lateral-esquerdo Lucas. 
Mais uma cobrança de Fabrí-
cio e mais um gol. 4 a 0 só na 
etapa inicial da partida.

No segundo tempo, o Na-
cional chegou a diminuir a 
vantagem em gol de Luís José, 
mas logo o Manaus voltou a 
controlar a partida e marcou 
com Vinícius. Mais uma vez, 
assim como na última vitória, o 
atacante saiu do banco e mar-
cou para o time esmeraldino. 
O técnico Jheyme Christian 
diz que a vitória dá confiança. 
“O elenco jogou muito bem e 
fez tudo o que foi treinado 
durante 15 dias. Eles estão 
bem tanto fisicamente quan-
to mentalmente. É continuar 
o trabalho e dar sequência na 
competição”, completou.

SUB-16

Fabrício Imperador comemora um dos quatro gols no jogo contra o Nacional 

Divulgação 

Llista completa

1. Michael Jordan (basquete) – US$ 3,3 bilhões
2. Tiger Woods (golfe) – US$ 2,5 bilhões
3. Arnold Palmer (golfe) – US$ 1,7 bilhão
4. Jack Nickalus (golfe) – US$ 1,63 bilhão
5. Cristiano Ronaldo (futebol) – US$ 1,58 bilhão
6. LeBron James (basquete) – US$ 1,53 bilhão
7. Lionel Messi (Futebol) – US$ 1,48 bilhão
8. Floyd Mayweather (boxe) – US$ 1,41 bilhão
9. Roger Federer (tênis) – US$ 1,38 bilhão
10. Phil Mickelson (golfe) – US$ 1,36 bilhão
11. Michael Schumacher (automobilismo) – US$ 1,31 bilhão
12. David Beckham (futebol) – US$ 1,28 bilhão
13. Kobe Bryant (basquete) – US$ 1,05 bilhão
14. Shaquille O’Neal (basquete) – US$ 1,05 bilhão
15. Greg Norman (golfe) – US$ 1 bilhão
16. Mike Tyson (boxe) – US$ 880 milhões
17. Neymar (futebol) – US$ 860 milhões
18. Kevin Durant (basquete) – US$ 850 milhões
19. Lewis Hamilton (automobilismo) – US$ 790 milhões
20. Alex Rodriguez (beisebol) – US$ 750 milhões
21. Manny Pacquiao (boxe) – US$ 730 milhões
22. Tom Brady (futebol americano) – US$ 690 milhões
23. Jeff Gordon (automobilismo) – US$ 690 milhões
24. Geroge Foreman (boxe) – US$ 680 milhões
25. Valentino Roddi (motovelocidade) – US$ 680 milhões
26. Peyton Manning (futebol americano) – US$ 680 milhões
27. Oscar de la Hoya (boxe) – US$ 670 milhões
28. Rafael Nadal (tênis) – US$ 660 milhões
29. Stephen Curry (basquete) – US$ 660 milhões
30. Derek Jeter (beisebol) – US$ 650 milhões
31. Ernie Els (golfe) – US$ 850 milhões
32. Dale Earnhardt (automobilismo) – US$ 620 milhões
33. Conor McGregor (MMA) – US$ 620 milhões
34. Magic Johnson (basquete) – US$ 620 milhões
35. Kevin Garnett (basquete) – US$ 610 milhões
36. Fernando Alonso (automobilismo) – US$ 610 milhões
37. Gary Player (golfe) – US$ 610 milhões
38. Evander Holyfield (boxe) – US$ 600 milhões
39. Serena Williams (tênis) – US$ 600 milhões
40. Andre Agassi (tênis) – US$ 590 milhões

A lista conta com 40 atletas e 
detalha o patrimônio daqueles 
que mais ganharam dinheiro 
na história. O portal, especia-
lizado em finanças do esporte, 
utilizou salários, patrocínios e 
negócios para fazer o levan-
tamento de quanto cada um 
faturou ao logo dos anos.

Líder do ranking, Michael 
Jordan conta com um patri-
mônio de US$ 3,3 bilhões. O 
astro da NBA alcançou o topo 

da lista após a venda da sua 
parte do Charlotte Hornets, 
junto das participações em lu-
cros da linha de tênis que leva 
o seu nome e do licenciamento 
de outros produtos.

Golfistas dominam top 4
Em seguida, três golfistas 

completam o top 4: Tiger Woo-
ds (US$ 2,5 bilhões), Arnold 
Palmer (US$ 1,7 bilhão) e Jack 
Nickalus (US$ 1,63 bilhão). O 

esporte conta com altos va-
lores de premiações, além dos 
pagamentos expressivos fei-
tos por patrocinadores que, 
em sua maioria, são marcas 
de luxo.

Cristiano Ronaldo (US$ 1,58 
bilhão), LeBron James (US$ 
1,53 bilhão), Lionel Messi (US$ 
1,48 bilhão), Floyd Maywea-
ther (US$ 1,41 bilhão), Roger 
Federer (US$ 1,38 bilhão) e o 
golfista Phil Mickelson (US$ 

1,36 bilhão) completam o top10 
do ranking.

Presença única
Único brasileiro na lista, 

Neymar ocupa a 17ª posição. 
Camisa 10 da Seleção Brasi-
leira, o jogador tem patrimônio 
avaliado em US$ 860 milhões 
(cerca de R$ 4,13 bilhões). Os 
números colocam Neymar 
acima de atletas como Tom 
Brady, Lewis Hamilton, Rafael 
Nadal e Stephen Curry.

Serena Williams é a única 
mulher presente no ranking. 
A tenista está na 38ª posição 
com um patrimônio de US$ 
600 milhões.

Defensora da igualdade de 
pagamento entre homens e 
mulheres no esporte, a tenista 
tem mais títulos de Grand Sla-
ms que Roger Federer, mas o 
patrimônio corresponde a me-
nos da metade do acumulado 
pelo suíço.

Craque é o único 
esportista brasileiro 
entre os 40 mais 
ricos do mundo 


